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ПРОШЕДШИЙ в Петер-
бурге саммит «Большой 
двадцатки» стал, по сути, 
серьезным дипломатиче-
ским поединком между 
Россией и США. Угроза 
Штатов подвергнуть Си-
рию бомбардировкам се-
рьезно накалила обста-
новку. И хотя сирийский 
вопрос не был заявлен в 
официальной повестке 
саммита, на петербург-
ской встрече он стал глав-
ным, разделив участников 
G20 на два лагеря - тех, 
кто против начала воен-
ных действий без санкции 
ООН, и тех, кто за. Шта-
ты испытали настоящий 
шок: против них впервые 
в истории выступила це-
лая группа влиятельных 
стран, и первую скрипку 
в этом антиамериканском 
оркестре играет Россия.

НАША последовательная и 
принципиальная позиция в 
сирийском вопросе в Совете 
безопасности ООН и нежела-
ние подстраиваться под при-
хоти Соединенных Штатов, 
которые под надуманным 
предлогом хотят устранить 
неугодного им руководите-
ля суверенного государства, 
заставила мировое сообще-
ство пристально изучать 
проблему и надолго вынесла 
сирийский вопрос в топ са-
мых обсуждаемых тем. Мы 
развенчали миф о «добрых» 
сирийских «повстанцах» и 
«злых» правительственных 
войсках, созданный пропа-
гандистами из США.

В общем, по-быстрому по-
лучить согласие ООН и раз-

вязать агрессию против Си-
рии не удалось, дипломати-
ческий блиц-криг со стороны 
Америки провалился. И тог-
да США в очередной раз про-
демонстрировали свое ис-
тинное лицо. То есть показа-
ли, что считаются только со 
своим мнением и чихать хо-
тели на международное пра-
во. Президент Обама беза-
пелляционно объявил о го-
товности бомбить Сирию в 
обход ООН. Но его положе-
ние сильно осложнилось 

тем, что он не получил даже 
минимальной поддержки со-
юзников. Кроме того, оказа-
лось, что решение об агрес-
сии в отношении Сирии 
крайне непопулярно среди 
избирателей. Западных по-
литиков, привыкших творить 
произвол под прикрытием 
россказней о правах челове-
ка, вдруг словно из холодно-
го душа окатили! Сначала 
парламент Великобритании 
принял решение не поддер-
живать сирийскую авантюру, 

потом соцопросы, проведен-
ные в США и Франции, пока-
зали, что большинство граж-
дан высказались против уча-
стия в военной операции. В 
Штатах - это 51 процент 
опрошенных, во Франции - 
68 процентов.

В итоге Обама оказался в 
весьма щекотливой ситуа-
ции. Наверное, поэтому во 
время саммита G20 в Петер-
бурге он весьма неохотно и 
неоднозначно отвечал на во-
просы журналистов об ударе 
по Сирии. В частности, Оба-
ма так и не дал прямого от-

вета, прикажет ли он начать 
военную операцию, если 
Конгресс США на голосова-
нии 11 сентября не одобрит 
вмешательства в сирийский 
конфликт.

Впрочем, как бы ни сложи-
лась ситуация в дальнейшем, 
отрадно, что Россия посте-
пенно возвращает себе ди-
пломатический вес на меж-
дународной арене. А ведь 
еще не так давно с нами поч-
ти никто не считался! Вспом-
ним позорные ельцинские 
времена, когда наша внеш-
няя политика находилась под 
полным контролем амери-
канцев. Исключением стал 
разве что демарш Евгения 
Примакова - его знаменитый 
«разворот над Атлантикой». 
Напомним, 24 марта 1999 
года Примаков летел с офи-
циальным визитом в США, 
однако, узнав о решении 
американцев начать через 
несколько часов бомбежку 
Косова, в знак протеста раз-
вернул самолет над Атлан-
тическим океаном и полетел 
домой. В ответ Запад решил 
дать укорот России, серьез-
но снизив размер кредита от 
МВФ, на который так рассчи-
тывала ельцинская «семья». 
Примакову этого, как и его 
растущей в народе популяр-
ности, не простили. В мае 
Ельцин отправил премьер-
министра, вытащившего 
страну из кризиса 1998-го, в 
отставку…

Прошло всего 14 лет. Для 
истории это не срок. А как 
все изменилось! Теперь 
«разворот над Атлантикой» 
совершает не один отваж-
ный Примаков, а целая стра-
на. Россия встала с колен 
и ставит на колени своего 
главного врага - Америку.

Виктория ПАНКРАТОВА
Фото Интерпресс

БОЛЬШАЯ   
ПОЛИТИКА

«Будем помогать Сирии!»
Владимир Путин заявил о поддержке страны, 

на которую собираются напасть Соединенные Штаты

ВО ВРЕМЯ своего пред-
седательства в «Большой 
двадцатке» Россия внесла 
ряд важных новшеств. На-
пример, впервые в рамках 
саммита была организо-
вана отдельная рабочая 
встреча министров труда 
и министров финансов 
стран - участниц «Боль-
шой двадцатки» для того, 
чтобы договориться о 
 единой политике по соз-
данию дополнительных 
рабочих мест. Также стоит 
отметить создание «до-
рожной карты» (конкрет-
ной по шаговой програм-
мы по привлечению дол-
госрочных инвестиций). 
Однако все это осталось 
на втором плане. Отвечая 
на вопросы журналистов 
по итогам саммита G20, 
 Владимир Путин больше 
говорил не об экономике, 
а о политике.

О подоплеке 
событий 

- Все, что связано с собы-
тиями на Ближнем Востоке, 
самым серьезным обра-
зом отражается на мировой 
экономике. Потому что это 
регион, снабжающий всю 
мировую экономику, во вся-
ком случае значительную ее 
часть, энергоресурсами. Мы 
знаем, как только там проис-
ходят какие-то столкновения 
и катаклизмы, сразу растут 
цены на энергоносители. А 
эти цены подавляют разви-
тие мировой экономики. В 
такое тяжелое в целом для 
мировой экономики время 
дестабилизировать ситу-
ацию на Ближнем Востоке 
контрпродуктивно. Это как 
минимум, я скажу очень ди-
пломатично…

Все, что случилось с так 
называемым применением 
химического оружия, - это 
провокация со стороны бое-
виков, которые рассчитыва-
ют на помощь со стороны, на 

помощь тех стран, которые 
их изначально поддержива-
ли. В этом весь смысл этой 
провокации. Это одна часть 
проблемы. А вот вторая. 
Напомню, что применение 
силы в отношении суверен-
ного государства возмож-
но исключительно в случае, 
если это делается в порядке 
самообороны, а на Соеди-
ненные Штаты, как известно, 
Сирия не нападает. Или это 
делается по решению Сове-
та Безопасности ООН. Как 
сказала вчера одна из участ-
ниц нашей дискуссии: «Те, 
кто действует иначе, сами 
ставят себя вне закона».

О позиции 
участников 

саммита 
по Сирии

- Вот, что вчера вечером 
премьер-министр Индии 
сказал: «Категорически про-
тив всяких боевых действий». 
Неожиданной была для меня 

и позиция президента Ин-
донезии - это самая круп-
ная мусульманская страна в 
мире, триста с лишним мил-
лионов человек. Президент 
Бразилии заняла абсолют-
но жесткую позицию. Пре-
зидент ЮАР очень ярко вы-
ступал и сказал о том, что, 
на мой взгляд, очень важно 
даже не только примени-
тельно к данной ситуации в 
Сирии, а вообще. Он сказал: 
«Малые страны в современ-
ном мире вообще все боль-
ше и больше чувствуют себя 
уязвленными и незащищен-
ными. Складывается впечат-
ление, что более сильная, 
более могущественная стра-
на в любое время по своему 
усмотрению может приме-
нить к ним силу». И он прав. 
Так практика складывается...

Я вам могу сказать, кто же 
выступал за военные дей-
ствия, - США, Турция, Ка-
нада, Саудовская Аравия, 
Франция. Господин Кэмерон 
выступал тоже за это, но, как 
мы знаем, парламент стра-
ны, выражая волю народа 

Великобритании, высказал-
ся против. Очень осторожно 
ведет себя и канцлер ФРГ 
- Германия не собирается 
принимать участие ни в каких 
военных действиях.

Кто же был категорически 
против? Россия, Китайская 
Народная Республика, Ин-
дия, Индонезия, Аргентина, 
Бразилия, Южно-Африкан-
ская Республика, Италия…

О помощи 
Сирии

- Будем ли мы помогать 
Сирии? Будем. Так и сейчас 
помогаем. Мы поставляем 
оружие, сотрудничаем в эко-
номической сфере. Наде-
юсь, будет больше сотрудни-
чества в гуманитарной сфе-
ре, в том числе и по постав-
кам гуманитарной помощи, 
по оказанию поддержки тем 
людям, гражданскому насе-
лению, которые оказались в 
очень трудной сегодня ситу-
ации в этой стране.

Виктория ПАНКРАТОВА

Путин объяснил, что Штаты больше не хозяева планеты

Обаме остается только 
всплакнуть

Когда не стыдно 
за Родину
Россия встала с колен 

и теперь ставит на колени Америку

ОТ ПЕРВОГО    
ЛИЦА
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Все свое 
вожу с собой!

Петербургский саммит 
запомнился капризами 
VIP-гостей и курьезами 
в оформлении города

Самое главное

Цвета немного перепутали, но, может, это был креатив?

АРМИЯ США В РЕГИОНЕ

Турецкие и 
американские
самолеты

Ракетные 
комплексы
Patriot

5000
военно-
служащих 
США

Батарея 
Patriot

Самолеты 
F16

700 военно-
служащих 
США

База ВВС «Эскан» в Дахране, 
Саудовская Аравия

База ВВС «Али аль-Салем» в Кувейте 
База ВВС «Аль-Удейд» в Катаре
Военные корабли в Персидском заливе

Военные корабли в Средиземном море
Авианосцы «Гарри Трумэн» и 
«Нимиц», ракетные крейсера 
«Геттисберг», «Сан-Джасинто», 
десантные корабли-амфибии 
«Сан-Антонио» и «Кирсардж»

База ВВС в Аль-Дахре, ОАЭ
6 многоцелевых
истребителей «Рафаль» 

АРМИЯ СИРИИА

База «Инджирлик» в Турции

База в Иордании

4 эсминца, несущие 400 ракет «Томагавк»: 
«Махан», «Грейвли», «Бэрри» и «Реймидж»

178 ООО
человек

5000
человек

27 000
человек

ПРОТИВОВОЗДУШНАЯ 
ОБОРОНА

38 ООО
человек

БОЕВЫЕ САМОЛЕТЫ
365
Российские МиГ-21, МиГ-23, 
перехватчики МиГ-25, 
МиГ-29, Су-20 и Су-22

БОЕВЫЕ ВЕРТОЛЕТЫ
143
Ми-8,  Ми-17, 
Ми-24 и др.

РАКЕТНЫЕ ВОЙСКА
4000
ракет
900
зенитных комплексов: 
«Бук-М2Е», С-300, 
«Панцирь-С1» и др.

БАЛЛИСТИЧЕСКИЕ РАКЕТЫ 
SCUD
Количество неизвестно

ХОТЯ городские власти 
сделали все, чтобы мак-
симально оградить петер-
буржцев от возможных не-
удобств, связанных с про-
ведением саммита G20, 
съехавшиеся в город на 
Неве VIP-персоны заста-
вили организаторов по-
нервничать.

НЕКОТОРЫЕ гости просто 
не захотели жить в отведен-
ных для них в Стрельне кот-
теджах класса люкс, решив 
остановиться в гостиницах 
в центре Петербурга. Так, в 
частности, собирался сде-
лать и американский пре-
зидент. А с учетом того, что 
приезжал Обама не один, 
а со свитой в 600 (!) чело-
век (госбюджет американцы 
экономить не привыкли), ко-
торых следовало разместить 
поблизости, перед органи-
заторами встречи встала 
во весь рост большая про-
блема. Однако в последний 
момент капризного амери-
канского лидера все же уго-
ворили жить в Стрельне, по-
этому ситуация с пробками 
во время саммита была не 
настолько напряженной, как 
могла бы быть.

Правда, один раз с терри-
тории саммита американ-
ский президент все-таки вы-
брался. И знаете ради кого? 
Ради встречи с так называ-
емыми правозащитниками, 
львиную долю которых со-
ставляли активисты «ЛГБТ-
движения»! Вдохновив «угне-

таемых» педерастов и лесби-
янок на дальнейшую идеоло-
гическую борьбу в дремучей 
России, Обама с чувством 
выполненного долга покинул 
Петербург.

Еще американский прези-
дент запомнился горожанам 
своей запасливостью. Поми-
мо делегации из 600 человек 
лидер США привез с собой 
кадиллак, отказавшись от 
машины, предоставленной 
российской стороной, ки-
нологов со служебными со-
баками и даже собственный 
одноразовый стаканчик для 
чая! Видимо, налегке амери-
канские президенты ездить 
не умеют.

Не обошлось и без курье-
зов при подготовке города 
к саммиту. Особенно бро-
сились в глаза безграмот-
ные таблички-указатели на 
английском языке, которые 
разместили в центре города 
перед приездом высокопо-
ставленных гостей, и аван-
гардные вариации на тему 
российского триколора. 900 
баннеров с логотипом сам-
мита и оформлением в цве-
тах российского флага были 
развешены на главных маги-
стралях Петербурга. Однако 
последовательность цветов 
там почему-то использова-
лась не бело-сине-красная, 
а бело-красно-синяя. Будем 
надеяться, иностранные го-
сти этого ляпа либо не заме-
тили, либо списали на кон-
цептуальный дизайнерский 
креатив.

Виктория ПАНКРАТОВА
Фото 

Святослава АКИМОВА

БЕЗ ПРОТОКОЛА

Один у глобуса
Обама учит весь мир плохому

МНОГИЕ ли американ-
цы знают, где находится 
Сирия? Вопрос отнюдь не 
риторический, ведь часть 
американцев, как выяс-
нили социологи, точно не 
уверена даже в том, где 
находятся США. Так что 
хоть что-то полезное для 
своей нации Барак Обама 
сделал - просветил ее, так 
сказать, где есть Сирия.

НО ДАЖЕ большой по ро-
сту человек, даже если он 
президент большой стра-
ны, может быть маленьким 
по своей сути. Он, Обама, 
искренне веровал в то, что 
союзники США тоже хотят 
провести всемирные уроки 
географии, а оказалось, что 
у многих и без Обамы «пя-
терки». Правда, потом эти 
союзники все же замета-
лись, мол, может, на «пять с 
плюсом» пересдать. Но суть 
оттого не изменилась - Оба-
ма оказался у глобуса один.

Маленьким одиноким лю-
дям свойственно завидовать 
другим. Ведь последние из 
предшественников Обамы 
были знатными географа-
ми. Один рассказал сооте-
чественникам, где Сербия, 

другой - где Ирак… Чем, мол, 
Обама хуже?

А он хуже. Хуже тем, что 
оказался в ненужное время в 
ненужном месте - географы 
больше не в моде. Лучше бы 

Обама был историком. Тогда 
бы он сам учился на ошибках 
других. А не учил весь мир 
плохому.

Максим ТАЛАНОВ
Рисунок Игоря КИЙКО

УРОКИ   
ГЕОГРАФИИ

Расклад накануне войны
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Картинки 
с политической 

выставки
Участники G20 

много говорили, много спорили 
и много улыбались на публику

Самое главное

Ястребы Оланд и Кэмерон надували щеки Руководители Италии и Индии поддержали позицию России

Премьер-министру Великобритании и хотелось бы помочь Саудовской Аравии 
уничтожить Сирию, да парламент не позволил Россия и Китай укрепляют дружеские отношения

Указующий перст Обамы теперь вызывает лишь улыбку

Владимир Владимирович спас Ангелу Меркель от холода
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«Двадцатка» 
в сирийской ловушке

Известные российские политологи 
комментируют итоги саммита

Самое главное

- ГЛАВНЫЙ итог саммита, 
с моей точки зрения, таков: 
он ознаменовал собой конец 
так называемого «Вашинг-
тонского консенсуса», ко-
торый был сформулирован 
английским экономистом 
Джоном Уильямсоном в 1989 
году и заключается в том, 
что глобальная либеральная 
экономика - единственное 
спасение человечества от 
застоя и гарант его развития 
в будущем. Как мы видим, 
«Вашингтонский консенсус» 
фактически вылился в миро-

вой оффшорный экономиче-
ский бандитизм. И то, что де-
кларация «Двадцатки» - при 
всех прочих разногласиях по 
экономическим вопросам - 
фактически объявляет вой-
ну либеральной бандитской 
экономике, означает конец 
«Вашингтонского консенсу-
са». В будущем, когда новый 
мировой курс окончатель-

но определится, возможно, 
его назовут «Петербургским 
консенсусом».

Что касается политических 
вопросов, вполне ожидаемо 
на саммите случился рас-
кол по сирийской проблеме. 
При этом именно в дни, ког-
да в Петербурге собралась 
«Двадцатка», произошло 
два очень важных события. 

Во-первых, папа римский 
Франциск отправил письмо 
президенту Путину, в кото-
ром от имени миллионов ка-
толиков фактически отказал 
в Божьем благословении пи-
ратской акции Барака Обамы 
против Сирии. Во-вторых, 
было заявление генсека 
ООН Пан Ги Муна (ранее он 
всегда высказывался в русле 

американской концепции 
международной политики), 
который отказал и в земном 
благословении этой акции…

Чем все закончится, мы 
скоро увидим. Но уже сейчас 
можно сказать, что события 
прошедшего саммита ока-
жут большое влияние на ми-
ровую политику и экономику 
ближайших лет.

- САММИТ G20 тради-
ционно решает проблемы 
переконфигурирования и 
оптимизации мировой фи-
нансовой системы. В этот 
раз заинтересованные стра-
ны - я имею в виду в первую 
очередь США, - к сожале-
нию, навязали участникам 
саммита другую повестку 
дня - сирийскую. Мотивация 
США вполне ясна. Амери-
ка стремится подморозить 
позиции доллара, домини-
рование которого в мире 

подвергается все большему 
сомнению, и заставить наци-
ональные экономики слабеть 
и дальше. Для этого нужен 
военный удар.

И все же даже прямая угро-
за войны не отвлекла участ-
ников G20 от обсуждения 
насущных экономических 
проблем. Европейские пар-

тнеры предоставили США 
возможность заниматься си-
рийским вопросом в одиноч-
ку. Тем самым они довольно 
сильно подставили Вашинг-
тон. Теперь «сирийский во-
прос» - именно его головная 
боль. Недавно мы услышали 
новую дату предполагаемой 
атаки США на Сирию - 11 

сентября. Напомним, что она 
меняется уже в третий раз. А 
чем дальше эта дата отодви-
гается, тем менее вероятно 
нанесение военного удара 
в реальности. Хотя бы пото-
му, что Вашингтон вынужден 
действовать без поддержки 
своих партнеров.

В заключение скажу, что 

саммит тем не менее состо-
ялся. Все его участники при-
были в Петербург. Россия от-
лично выполнила свою функ-
цию председательствующе-
го в G20 - даже несмотря на 
то, что заинтересованные 
стороны пытались свести ее 
влияние в этом процессе к 
минимуму.

- МЫ НИКОГДА не знаем, 
что происходит на меропри-
ятиях такого рода на самом 
деле. Телевизионная кар-
тинка выглядит так: главы 
государств на саммите до-
брожелательно смотрят друг 
на друга, улыбаются. И все 
это - на фоне великолепного 
пейзажа. 

Однако на самом деле 
там идет фундаментальное 
противостояние разных ми-
ровых систем. И «сирийская 
проблема» это ясно высве-
тила.

Позиции России и Китая, 
с одной стороны, и США и 
Франции, с другой, по во-
просу вторжения Запада в 
Сирию - прямо противопо-

ложные. Для США теперь не 
имеет значения, кто приме-
нял там химическое оружие, 
была ли это инсценировка 
или нет. Просто если Аме-
рика позволит Башару Аса-
ду выстоять еще некото рое 
время, она потеряет свою 
имперскую функцию. Ко-
нечно, она рано или поздно 
ее все равно потеряет. Но 
американцы, понятное дело, 
бьются за то, чтобы это про-
изошло как можно позже. Из 
истории мы знаем (вспом-
нить хотя бы Римскую и Ос-

манскую империи), что им-
перии всегда так посту па ют: 
они до последнего пытают ся 
продлить свое существова-
ние и уберечь себя от рас-
пада. В этой ситуации Барак 
Обама просто не может не 
нанести удар по Сирии.

Поэтому российский пре-
зидент Владимир Путин 
сегодня оказался в очень 
сложной ситуации. Ему бро-
шен вызов. Он уже не может 
уклониться от принятия ре-
шения: даже если он не при-
мет никакого решения, это 

все равно будет серьезное 
решение.

У Путина по большому сче-
ту тоже нет выбора. Если он 
сдаст Сирию, последст вия 
этого шага не заставят себя 
долго ждать. В этом слу чае 
он рискует потерять леги-
тимность в глазах патрио-
тически настроенной части 
населения, а также утра тить 
роль лидера зарождающей-
ся в мире оппозиции аме-
риканской гегемонии. Он 
может получить револю цию 
у себя в стране - ведь пя-

тая колонна в Москве дав но 
к этому готова. А у Обамы 
окажутся развязаны руки для 
нанесения ударов по дру гим 
точкам: например, по Ира ну, 
а следующим вполне может 
быть и Северный Кавказ…

Вопросы, которые сегод-
ня решаются в мире, очень 
серьезны: быть или не быть 
однополярному миру, быть 
или не быть американской 
гегемонии, быть или не быть 
России. И конечно же, сам-
мит на них ответа дать не мо-
жет.

- УЧИТЫВАЯ тот внешний 
фон, на котором проходил 
саммит, его итоги можно 
признать вполне удовлет-
ворительными. Перед сам-
митом Владимир Путин дал 
интервью иностранным жур-
налистам, и в нем он пытался 
рассказать об экономиче-
ской повестке мероприятия. 
Однако американцев инте-
ресовали лишь два вопроса: 
Сирия и права «сексуальных 
меньшинств». И это в об-
становке, когда Россия как 
председатель G20 в течение 

года готовила экономиче-
скую повестку, связанную с 
развитием экономики, соз-
данием рабочих мест, новы-
ми технологиями налогового 
администрирования!

Поэтому очень важно, что 
на саммите все-таки были 
подписаны все подготов-
ленные нашей страной доку-
менты - все, что было пред-

метом обсуждения и анализа 
в течение минувшего года. 
Так что встреча G20 все же 
удалась - теперь вопрос за 
реализацией принятых ре-
шений. Общеизвестно, что 
только половина резолюций 
таких мероприятий выполня-
ется.

Что касается сирийского 
вопроса, как и следовало 

ожидать, он на саммите раз-
решения не получил. Слиш-
ком различны взгляды сто-
рон на ситуацию. Барак Оба-
ма вел себя на саммите как 
римский император, вокруг 
которого крутится его свита. 
Эксперты давно говорят, что 
он не любит внешнюю по-
литику и не очень в ней раз-
бирается. Но он чувствует 

свою силу и вес США в мире. 
Очень важно, что разговор 
между ним и Владимиром 
Путиным состоялся. Воз-
можно, наш президент все 
же смог Обаму хоть в чем-то 
переубедить.

Подготовила
Светлана НОВИКОВА

КАКОВЫ главные ре-
зультаты работы самми-
та «Большой двадцатки» 
в Петербурге? Оправдал 
ли он возлагавшиеся на 
него надежды? Об этом 
«Смене» рассказали ве-
дущие российские поли-
тологи.

КОММЕНТАРИИ  
ЭКСПЕРТОВ

Валерий ОСТРОВСКИЙ, политолог (Санкт-Петербург):
«От Вашингтонского - к Петербургскому консенсусу»

Алексей МУХИН, директор Центра политической информации (Москва):
«Россия отлично выполнила функцию председательствующего»

Александр ДУГИН, политолог, философ, профессор МГУ (Москва):
«Эпохальные решения принимаются вне саммитов»

Юрий СВЕТОВ, политолог (Санкт-Петербург):
«Обама вел себя как римский император»
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ПОЧЕТНЫЙ гражданин 
Санкт-Петербурга, нобе-
левский лауреат по фи-
зике Жорес Иванович Ал-
феров крайне негативно 
отнесся к законопроекту 
о реорганизации Россий-
ской академии наук. Так 
же, как и большинство его 
коллег-академиков, кото-
рые называют реформу 
РАН, разработанную Ми-
нистерством образова-
ния, не иначе как разруши-
тельной и вредительской. 
Напомним, этот законо-
проект в первоначальном 
варианте подразу мевал 
превращение РАН в сове-
щательный «клуб ученых», 
создание специального 
органа для более «эффек-
тивного управления» иму-
ществом РАН, подчинения 
научных институтов РАН 
чиновничьему аппарату, 
слияния Российской ака-
демии наук, Академии ме-
дицинских наук и Акаде-
мии сельскохозяйствен-
ных наук. Только после 
личного вмешательства 
Владимира Путина уда-
лось внести в законопро-
ект важные поправки. Од-
нако битва за Академию 
наук еще не закончена 
- впереди третье, решаю-
щее чтение законопроек-
та в Госдуме.

«Оборон-
сервис» 

уже был. 
Теперь будет 

«Академ-
сервис»?

- Благодаря усилиям 
научного сообщества за-
конопроект о реформе 
РАН сильно изменился. 
На ваш взгляд, к третье-
му чтению в Госдуме его 
можно довести до ума?

- Можно, если сохра-
нить институты Ака-
демии наук, юрлица у 
региональных отделе-
ний и региональных на-
учных центров и, что 
очень важно, сохранить 
право распоряжаться 

имуществом РАН. Никаких 
«Академсервисов» по типу 
печально известного «Обо-
ронсервиса» нам не нуж-
но! Имущество, которое 
находится в оперативном 
управлении Академии наук, 
предназначено для научных 
исследований. И я считаю, 
что именно ученые должны 
им распоряжаться, как это 
и было много лет. Если есть 
недостатки в управлении, 
их надо выявлять и исправ-
лять. Сегодня практически 
во все учреждения РАН по-
слана прокуратура с целью 
поиска нарушений - что-
бы показать, как Академия 
наук плохо управляет своим 
имуществом. Но разве есть 
уверенность, что чиновники 
будут управлять им лучше?! 

В СМИ уже появились ком-
ментарии риелторов о том, 
какие замечательные биз-
нес-центры и элитные дома 
можно сделать из наших 
академических институтов 
на Ленинском проспекте в 
Москве. А в Петербурге я уже 
слышал такие рассуждения: 
мол, на Васильевском остро-
ве у Академии наук слишком 
много дворцов - она-де мог-
ла бы располагаться и в дру-
гих зданиях. Между прочим, 
эти дворцы отдали Академии 
наук еще императоры! И я 
думаю, что такие структуры 
РАН, как Зоологический ин-
ститут, Пушкинский дом или 
Институт востоковедения, 
так и должны в этих дворцо-
вых помещениях оставаться.

- Сейчас Академии наук 
часто ставят в вину, что 
какие-то помещения сда-
вались в аренду…

- Это действительно на-
рушения, за которые надо 
наказывать. В 90-е годы я, 
как депутат Госдумы, вносил 
поправку, чтобы разрешили 
аренду помещений Акаде-
мии наук, потому что тогда 
нам нечем было платить ни 
за вывоз мусора, ни за элек-

Персона

ЧЕСТНЫЙ   
РАЗГОВОР

«Я к реформам 
отношусь 
с большим 
опасением: 
обычно 
они у нас 
ведут 
к развалу».

Жорес АЛФЕРОВ: 
«Нам нужно развивать науку, 

а не реформировать РАН!»
Нобелевский лауреат считает, что главная проблема 

отечественной науки - в невостребованности ее достижений

Жорес 
Иванович 
продолжает 
борьбу 
с либералами 
за российскую 
науку
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тричество - ни за что! РАН 
находилась просто в жутком 
состоянии, и сдача части 
помещений в аренду помог-
ла спасти ряд научных кол-
лективов. А потом я же внес 
поправку, чтобы запретить 
аренду. И она была запре-
щена! Потому что финан-
совое положение страны и 
Академии наук улучшилось 
и надобность в аренде от-
пала. Еще раз повторю: если 
есть какие-то нарушения, 
давайте их исправлять и на-
казывать виновных, но это не 
повод создавать сомнитель-
ные структуры и отдавать чи-
новникам, далеким от науки, 
право распоряжаться иму-
ществом РАН.

Поставьте 
задачу - 

будет 
результат

- Жорес Иванович, что вы 
будете делать, если все-
таки законопроект примут 
в существующем виде?

- План действий может 
быть только один в таком 
случае - бороться хотя бы за 
сохранение институтов РАН. 
Ну и, конечно, нам будет 
очень тяжело. Принятие это-
го закона нанесет огромный 
ущерб российской науке. Не 
дай бог! Я вообще выступаю 
за то, чтобы разработать 
другой законопроект.

- Чем он будет отличать-
ся от нынешнего?

- В первую очередь это 
должен быть закон о разви-
тии науки и технологий в Рос-
сии. Самое главное - это ква-
лифицированно определить 
конкретные задачи, которые 
нужно решить для техноло-
гического развития страны. 
И уже для решения этих за-
дач нужно организовывать 
работу институтов, незави-
симо от их ведомственного 
подчинения. Так было в со-
ветское время, и это пра-
вильно. Поставив задачу, вы 
находите оптимальные фор-
мы организации. Я помню, в 
начале 50-х годов нам нужно 
было решать проблему соз-
дания полупроводниковых 
электронных компонентов. 
Одна из основных задач в 
этой области заключалась 
в создании транзисторов 
на PN-переходах. Она была 
поручена Физико-техниче-
скому институту им. Иоффе 
РАН, Физическому институту 
им. Лебедева РАН, НИИ-108 
Министерства обороны и 
НИИ-160 Мин электронпрома 
- то есть мы все решали по-
ставленную задачу вне за-
висимости от ведомства на-
учных учреждений. Наиболь-
ших успехов тогда добились 
Ленинградский физтех и 
НИИ-108. Эти разработки за-
тем стали основой для про-
мышленного производства 
транзисторов и позволили 
ликвидировать разрыв с 
США в сфере полупроводни-
ковой электроники. Конкрет-
ные и правильно сформули-
рованные задачи - вот что 
нам нужно сейчас. Помню, 
лауреат Нобелевской пре-

мии по экономике Джеймс 
Хекман как-то сказал: «На-
учно-технический прогресс 
во второй половине XX века 
полностью определялся со-
ревнованием США и СССР, и 
очень жаль, что это соревно-
вание закончилось!» Знаете, 
я с ним согласен.

- Насчет закона о разви-
тии науки понятно. А что, 
на ваш взгляд, нужно из-
менить именно в Академии 
наук?

- Я считаю, нужна не ре-
форма, а новая концепция 
развития РАН. К слову, я к 
реформам отношусь с боль-
шим опасением: обычно 
они у нас ведут к развалу. 
А в Академии наук, на мой 
взгляд, нужно менять рабо-
ту президиума и налаживать 
работу отделений и взаимо-
действие с РАМН и РАСХН. 
Не объединяя, не сливая 
эти академии вместе, а ор-
ганизуя совместную работу! 
Вообще, на мой взгляд, объ-
единять три академии, как 
сейчас предлагают рефор-
маторы, - это совершенно 
бессмысленное действие. 
Между прочим, в тех же Со-
единенных Штатах есть На-
циональная академия наук, 
Национальная инженерная 
академия и Институт здоро-
вья, который в сущности яв-
ляется академией медицин-
ских наук. Причем Институт 
здоровья является одним 
из самых богатых, у него - 
огромное финансирование - 
33 миллиарда долларов еже-
годно. У нас же медицинские 
исследования финансируют-
ся зачастую по остаточному 
принципу.

Работа 
на сегодня 
и на завтра

- Либералы часто упре-
кают РАН в том, что науч-
ные изыскания академии 
далеки от реальности. На 
ваш взгляд, как можно со-
кратить дистанцию от на-
учного открытия до факти-
ческого применения?

- Сегодня говорят об ин-
новациях, вчера говорили о 
внедрении - эта проблема 
существовала всегда. При-
чем и у нас, и за рубежом. 
Поскольку мне много прихо-
дилось заниматься вопроса-
ми передачи наших научных 
результатов отечественной 
промышленности, я доволь-
но хорошо знаю эти пробле-
мы. Кстати, в СССР и в США 
от открытия нового явления 
до реального начала произ-
водства проходило пример-
но одно и то же время. Как 

правило, порядка 7 - 8 лет, в 
редком случае - пять. Так что 
в советское время Академия 
наук с точки зрения практич-
ности научных исследований 
была точно не хуже западных 
структур. Но за последние 
25 лет деиндустриализации 
Россия оказалась на обочине 
технологического развития. 
Самая главная проблема се-
годняшней российской нау-
ки - это невостребованность 
ее результатов экономикой 
и обществом! Не потому, что 
РАН занимается какими-то 
отвлеченными проблемами, 
которые не находят приме-
нения на практике. Очень 
часто российские научные 
результаты используются в 
итоге за рубежом, поскольку 
в России их некуда и некому 
передавать! В нашей стране 
сегодня крайне мало высо-
котехнологичных отраслей 
промышленности. Так прои-
зошло по причинам, не зави-
сящим от академиков. Я счи-
таю, это результат известной 
всем приватизации. Если же 
говорить о фундаменталь-
ных научных исследованиях, 
которые не сразу дают ре-
зультат, то без них все равно 
не обойтись. Причем финан-
сировать их должно именно 
государство. У нас любят 
ссылаться на опыт «цивили-
зованных стран», в том чис-
ле на США. Так вот, в Штатах 
основной вклад в фундамен-
тальные исследования вно-
сит именно государство.

- Однако наши чиновники 
очень любят рассуждать 
на тему, что в Америке-де 
поднимает науку бизнес…

- Это не совсем верно. Биз-
нес заинтересован в прибы-
ли. В США он финансирует 
в большом объеме опытно-
конструкторские разработ-
ки. Однако фундаменталь-
ные исследования, которые 
являются основой для таких 
разработок, финансирует 
именно государство. Могу 
привести другой пример. 
Помню, я был по приглаше-
нию в Сингапуре, где, как 
известно, ведутся передо-
вые исследования во мно-
гих сферах. На конференции 
общался с директорами двух 
сугубо прикладных институ-

тов: один специализируется 
в области микроэлектрони-
ки, другой - в информатике. 
Как выяснилось, оба этих ин-
ститута на 90 процентов фи-
нансируются из госбюджета. 
Я удивился, ведь в Сингапу-
ре такие мощные электрон-
ные компании, неужели они 
не дают денег на новые раз-
работки?! И директора обо-
их институтов ответили мне 
одинаково: «Компании смо-
трят на то, что им нужно се-
годня. А мы занимаемся тем, 
что нужно будет завтра. Вот 
на «завтра» деньги дает го-
сударство».

- Как вы считаете, РАН 
сегодня открыта для об-
щества?

- Да. Возможно, мы недо-
статочно активно популяри-
зируем науку и рассказыва-
ем о своих работах, но мы 
открыты для общества. Я это 
вижу по тому же Интернету, 
где обсуждаются наши науч-
ные проекты. Правда, Интер-
нет вызывает у меня боль-
шую грусть. Очень надеюсь, 
что отдельные комментарии 
пользователей не отражают 
мнение широкой обществен-
ности. Потому что, если су-
дить по этим комментариям, 
общество у нас деградиро-
вало просто кошмарным об-
разом!

«Не сталкивайте 
лбами РАН 

и вузы!»

- Жорес Иванович, как вы 
относитесь к идее мини-
стра образования перене-
сти центр научных иссле-
дований из Академии наук 
в университеты?

- Я думаю, это пример 
еще одного бездумного сле-
дования неким западным 
шаблонам. На перенос на-
учных исследований в феде-
ральные университеты уже 

потрачены значительные 
средства. Однако если вы 
посмотрите на индекс цити-
рования, на количество на-
учных публикаций, эффект 
от этого крайне небольшой. 
Да, в США, например, фун-
даментальные исследования 
очень широко развиваются в 
университетах. Однако там 
иначе создавалась и разви-
валась Академия наук. Она 
появилась 150 лет назад как 
некоммерческая и неправи-
тельственная организация, 
которая является высшим 
экспертным органом, опре-
деляющим научно-техниче-
ское развитие. То есть кон-
сультативным органом. А у 
нас Академия наук возникла 
при Петре I, когда не было 

в стране ни университетов, 
ни других серьезных обра-
зовательных учреждений. 
Поэтому она создавалась со 
своим университетом, с ла-
бораториями, с музеями, с 
экспедициями и т. п. В даль-
нейшем Академия наук тесно 
взаимодействовала с вуза-
ми, и сегодня наука в вузах 
развивается во многом за 
счет активного участия ака-
демического сообщества. 
Как правило, те вузы имеют 
вполне приличный индекс 
цитирования и количество 
публикаций, в которых ра-
ботают сотрудники РАН на 
кафедрах. А система феде-
ральных университетов, соз-
дававшаяся у нас в послед-
ние годы путем объедине-
ний и слияний, с моей точки 
зрения, нанесла огромный 
вред науке и образованию! 
Ведь как их делали? Просто 
сливали университеты вме-
сте, при этом теряя очень хо-
рошие учебные заведения. 
Я могу привести целый ряд 
примеров, поскольку езжу 
по стране и вижу, что проис-
ходит. В Архангельске Тех-
нический университет был 
очень мощным, а потом его 
слили с местным пединсти-
тутом. Какой в этом смысл?! 
Просто усложнили работу 
Технического университета. 
Или вот в Екатеринбурге был 
Уральский государственный 
технический университет - 
сильный технический вуз. 
Потом его слили с обычным 
вузом, а в итоге новый феде-
ральный университет полу-
чился намного слабее, чем 
хорошо работавший до этого 
УГТУ.

- И последний вопрос. Он 
не связан с темой рефор-
мы РАН, но тоже злобо-
дневный. Интересно ваше 
мнение как нобелевского 
лауреата. Сейчас появи-
лись предложения лишить 
президента Барака Обаму 
Нобелевской премии мира 
за то, что он хочет нане-
сти ракетно-бомбовый 
удар по Сирии без санкции 
ООН. Вы бы поддержали 
это предложение?

- По этому поводу расска-
жу сначала одну историю. В 
1953 году Нобелевскую пре-
мию по литературе получил 
Уинстон Черчилль за свои 
мемуары о Второй мировой 
войне. Когда ему сообщили, 
что он - лауреат Нобелевской 
премии, Черчилль сказал: 
«Надеюсь, не за мир?»… Это 
к вопросу об отношении к 
этой премии. Понимаете, но-
белевские премии в области 
науки, как правило, присуж-
даются за работы, прошед-
шие испытание временем, и 
в большинстве случаев это 
выдающиеся исследования. 
Среди них много таких, кото-
рые привели к революцион-
ным прорывам в науке и тех-
нологиях. А вот с Нобелев-
ской премией мира - много 
сомнений. Когда ее вручили 
Обаме, я удивился. Думаю, 
это решение было ошибкой. 
С моей точки зрения, Обама 
не заслуживает этой премии 
вообще, ему не за что было 
ее давать. И тем более он не 
заслуживает ее сейчас.

Юлия ЛИ
Фото ИТАР-ТАСС

«Интернет вызывает у меня 
большую грусть. Очень надеюсь, 
что отдельные комментарии 
пользователей не отражают 
мнение широкой общественности. 
Потому что, если судить по этим 
комментариям, общество у нас 
деградировало просто кошмарным 
образом!»

«Когда Обаме вручили 
Нобелевскую премию мира, 
я удивился. Думаю, это решение 
было ошибкой. С моей точки 
зрения, Обама не заслуживает этой 
премии вообще, ему не за что было 
ее давать. И тем более он 
не заслуживает ее сейчас».
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Чащоба с лисами 
преобразилась

В Ботаническом саду поставлены скамейки 
и открыты бесплатные передвижные библиотеки

БОТАНИЧЕСКИЙ сад 
стал этим летом еще бо-
лее ухоженным. Здесь по-
ставлены десятки скамеек 
и несколько беседок на 
случай дождя, высажены 
сотни растений и дере-
вьев, расширены дорожки 
и аллеи, а главное - посе-
тителям предоставлена 
возможность читать книги 
на изумительно свежем 
воздухе, напоенном аро-
матом цветов и экзотиче-
ских растений.

Прощай, 
бурелом!

- Не верилось, что в этой 
чащобе, где уже завелись 
лисы, так быстро удастся 
навести порядок, - говорит 
директор Ботанического ин-
ститута Василий Ярмишко. 
- И ведь это только первый 
этап! А к 300-летию Ботани-
ческого сада, которое мы бу-
дем праздновать через год, 
сад совсем преобразится.

Впрочем, и уже сделан-
ное впечатляет. Раньше по-
сетители сада сразу шли от 
входа налево - именно там 
расположены ухоженные 
цветники и оранжереи с эк-
зотическими растениями. В 
правую часть мало кто стре-
мился: там, «на неведомых 
дорожках», можно было ноги 
сломать. Сегодня эта терри-
тория волшебно преобрази-
лась.

Кстати, первыми дорожки, 
восстановленные по старин-
ным планам, но с примене-
нием новейших технологий, 
опробовали две девушки на 
колясках. Назвать их инва-

лидами или людьми с огра-
ниченными возможностями 
язык не поворачивается: они 
очаровательны и активны. 
Полина Шакирова - чемпи-
онка России по теннису на 
колясках, а Ирина Иванова 
возглавляет общественную 
организацию инвалидов. Ал-
леи и дорожки понравились 
обеим. Но еще больше вос-
хитила возможность не толь-
ко любоваться растениями, 
но и прикоснуться к ним.

- Здорово, что здесь стоят 
специальные столы, на ко-
торых разложены дары при-
роды Ботанического сада: 
шишки, яблоки, разные оре-
хи, ветки и плоды, - сказа-
ла «Смене» Ирина Иванова. 
- Газоны приподняты над 
землей, и можно насладить-
ся ароматом цветов. Очень 
удобен подъезд к скамей-
кам. Можно пользоваться 
Интернетом. Спасибо всем 
тем, кто еще не очерствел 
душой, кто захотел украсить 
жизнь петербуржцев!

Книжное 
разноцветье

В яркой па-
литре Ботани-
ческого сада 
появились но-
вые, пестрые 
краски: в вы-
соких застек-
ленных эта-
жерках на ко-
лесиках ждут 
своих читате-
лей сотни книг. 
Это - бесплатные передвиж-
ные библиотеки. Как заве-
рил «Смену» глава одной из 
книготорговых сетей Денис 
Котов, книги рассчитаны на 
любой возраст и любой вкус. 

Кроме того, они с секретом: 
многие из них - с посвяще-
нием будущим читателям от 
руководителей и представи-
телей тех компаний, которые 
принимают активное учас-
тие в возрождении Ботани-
ческого сада.

Именно об этих бизнесме-
нах председатель Комитета 
по науке и высшей школе 
Петербурга Андрей Макси-
мов сказал на открытии воз-
рожденного участка Ботани-
ческого сада:

- Вот пример, когда со-
циально ориентированный 
бизнес выполняет очень 
важную миссию - несет лю-
дям радость бытия.

Заметим, что это одна из 
первых добрых ласточек, 
прилетевших из сферы биз-
неса. Когда их будет гораздо 
больше, когда их будет це-
лая красивая «стая» - преоб-
разится не только сад. Пре-
образится наш город.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА 

Мегаполис

Ирина Иванова и Полина Шакирова 
наслаждаются ароматом лаванды и котовника

Книги в передвижных библиотеках - 
на разный возраст и вкус

Волонтеры вместе с детьми приготовили праздничный обед

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

Началась ОСНОВНАЯ подписка 
на газету «Смена»

на 1-е полугодие 2014 года 
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга и Ленинградской области, 
а также в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой по понедельникам)

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 
Проезд: от ст. метро «Выборгская» автобусом № 14 
или трамваем № 6 или от ст. метро «Горьковская», 
«Петроградская».

Индекс 55003

ПОДПИСКА-2014ПОДПИСКА-2014

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу:

Стоимость подписки 
на 6 месяцев (25 выпусков)н

до адресата до востребования

В почтовых 
отделениях

454 руб. 
62 коп.

433 руб.
38 коп.

В редакции 
газеты 438 руб. 420 руб.

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА 
для ветеранов войны,инвалидов 1-й и 2-й групп. 

Индекс 55003-Л

В почтовых 
отделениях

409 руб. 
86 коп.

392 руб.
88 коп.

По техническим причинам подписка в редакции 
в сентябре будет оформляться с 11 до 16 часов

Детям помогли 
волонтеры

Воспитанники детских домов 
и школ-интернатов получили подарки

К 1 СЕНТЯБРЯ «Газпром 
нефть» совместно с бла-
готворительным фондом 
«Апрель» провела для вос-
питанников детских домов 
и школ-интернатов Санкт-
Петербурга и Ленинград-
ской области благотво-
рительную акцию «Скоро 
в школу!», цель которой 
- помочь детям подгото-
виться к новому учебному 
году. Всего в акции приня-
ло участие 230 сотрудни-
ков компании.

ВОЛОНТЕРЫ помогли со-
браться в школу воспитан-

никам Ефимовской школы-
интерната, Никольского, 
Лахденпохского, Сортаваль-
ского и Олонецого детских 
домов. Сотрудники компа-
нии приготовили для детей 
специальные школьные на-
боры, приобрели рюкзаки и 
ранцы.

Также в рамках акции со-
стоялась поездка волонте-
ров в Ефимовскую школу-
интернат, расположенную в 
Бокситогорском районе Ле-
нинградской области. Вме-
сте с детьми волонтеры со-
бирали и раскрашивали при-
везенные в подарок шкафы 
и стеллажи, готовили празд-
ничный стол.

Максим ТАЛАНОВ

ДОБРОЕ ДЕЛО

МЕТАМОРФОЗА

Теперь сад 
«понятен» 
каждому



СПАС на Сенной, как на-
зывают в народе снесен-
ный в советское время 
храм Успения Пресвятой 
Богородицы, сегодня в 
центре внимания: то место 
рядом со станцией метро, 
где он стоял до 1961 года, 
уже полгода обнесено си-
ним забором. Ограждение 
останется здесь до весны, 
а если сторонникам вос-
создания храма удастся 
реализовать свои планы, 
то и на несколько лет.

Храм 
уничтожили 
не до конца

Взрыв, а затем и снос Спа-
са на Сенной, обоснованный 
необходимостью строитель-
ства вестибюля станции ме-
тро «Сенная площадь», почти 
не повредили фундамента 
церкви. Это подтвердилось 
только что в ходе археологи-
ческих изысканий.

- Поскольку городские вла-
сти приняли решение о воз-
можности восстановления 
собора, мы провели всесто-
роннее исследование фун-
дамента, - пояснил «Смене» 
руководитель археологиче-
ской экспедиции Сергей Се-
менов.

Оказалось, что сохранился 
не только периметр фунда-
мента, но и часть подвалов, 
фрагменты кирпичного пола, 
уложенного «елочкой», не-
сколько погребений. Число 
находок достигло двух ты-
сяч. Среди них - нательный 
крестик, фарфоровая чашка, 
плошки для огня и настоящая 
восковая пятисантиметро-
вая свеча. Найдены также 27 
монет, в частности - деньга, 
полушка и даже закладной 
екатерининский рубль. Сей-
час все откопанные ценно-

сти проходят государствен-
ную экспертизу. После этого 
многие из них станут экспо-
натами музеев.

Подземные 
трудности

Итоги археологической 
экспедиции принесли не 
только добрые вести. Взору 
изыскателей предстало не-
сметное количество инже-
нерных коммуникаций и ка-
белей. Многие из них даже не 
учтены в городских реестрах 
и неизвестно, кому принад-
лежат и куда тянутся. Чтобы 
строить церковь на этом ме-
сте, придется разбираться с 
каждым кабелем отдельно. 
Однако представитель стро-
ительной организации, ко-
торая разделяет стремление 
общественности воссоздать 
храм, не лишен оптимизма.

- Инженерные сети, газо-
вые трубы, возможные по-
движки грунтов и оседание 
фундаментов - главные про-
блемы, - заявил Александр 
Мачхелян, чья компания по-
могала археологам. - Но 
проблемы эти решаемые. 
Мы накроем место раскопок 
до весны, чтобы уберечь его 
от снега и грязи, а до тех пор 

будет идти работа над про-
ектом и его деталями.

Против 
бесовщины

Можно только приветство-
вать возведение храма на 
Сенной площади. Ведь там 
сейчас творится чуть ли не 
бесовщина. Петербуржцы 
жалуются на засилье на этой 
территории гастарбайте-
ров, которые нападают на 
простых граждан, а также 
на грязь и несанкциониро-
ванную торговлю на каждом 
шагу. Звон православных ко-
локолов, может быть, изме-
нит мрачную ауру тех мест.

Во всяком случае, в это 
верит настоятель будущего 
храма иерей Михаил Малю-
шин. Даже то, что церковь 
встанет чуть ли не вплотную 
к метро, он не считает про-
блемой.

- Станция будет слегка 
внедряться в тело храма не-
большим углом, - сказал 
отец Михаил. - Этого не из-
бежать, но это минимальные 
потери. Подобное проектное 
решение согласовано с ме-
трополитеном.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА
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Спас укроют до весны
Синий забор на месте возрождаемого храма на Сенной площади 

не уберут: он может еще пригодиться

Мегаполис

Сергей ФЕДОРОВ, 
председатель правления Ассоциации 
промышленников и предпринимателей 
Санкт-Петербурга:
- В любой стране, которая хочет считать себя великой, 

должна быть идеология. Православие - это та идея, кото-
рая может объединить весь наш народ. Оно сделает нашу 
великую и могучую страну еще сильнее. Поэтому чем 
больше восстановят или построят храмов, тем лучше бу-
дет не только для Петербурга, но и для России.

Константин ЛОПУШАНСКИЙ, 
кинорежиссер:
- Трагическая история нашей страны - уничтожение 

церквей, террор против веры - так качнула маятник в одну 
сторону, что он теперь качнулся в другую очень сильно. 
Это не чрезмерность, а восстановление справедливости. 
Это радует меня как человека верующего. Разумеется, 
надо учитывать обязательно ландшафтные, архитектур-
ные, социальные аспекты, а то можно и лоб разбить от 
усердия.

Алексей ЗАХАРЕНКОВ, 
генеральный директор издательства 
«Вита Нова»:
- Я православный человек, но мне этот процесс не нра-

вится. Духовная жизнь, на мой взгляд, не может быть 
сопряжена с активной социальной позицией и экономи-
ческой деятельностью. Верование - это очень интимная 
вещь, а мы наблюдаем агрессию, экспансию на наш ду-
ховный мир. Церковь, увлекшись своим обустройством, 
отрывается от того, чем она должна заниматься, - поиска 
путей к нравственному совершенству.

Дмитрий ПУЧКОВ, 
кинопереводчик, публицист:
- Вполне естественно, что отношение у людей к восста-

новлению храмов неоднозначное: кому-то это нравится, 
а кому-то - совсем нет. Но надо четко понимать: если не 
будет церквей - вместо них встанут мечети. Надо разо-
браться и решить, что тебе ближе - своя, родная культура 
или чужая. Прошу понять меня правильно: я не выступаю 
против мечетей, я просто защищаю нашу великую рус-
скую культуру.

Юрий КРЯКВИН, 
скульптор:
- Я считаю, что нужно восстанавливать еще больше 

и еще быстрее, создавать новые храмы во множестве. 
Весьма нужное, более того, святое дело! Лишь бы ему не 
препятствовали все эти «мыши», которые забились в нор-
ки и всему доброму проходу не дают, загрызая все иници-
ативы на корню и засыпая их ворохом бумаг.

СЕГОДНЯ в Петербурге ремонтируются ветхие 
храмы, строятся новые церкви, идут археологи-
ческие изыскания на месте взорванных и разру-
шенных соборов с целью дальнейшего воссоз-
дания приходов на прежних местах. Это крайне 
возмущает крикливых либералов. Они твердят 
о стремительной клерикализации общества. Но 
разделяет ли само общество эти опасения?

Хорошо ли, 
что в Петербурге 

будет много храмов?
- спросила «Смена» 

у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА 

СВЯТО МЕСТО

Работы возобновятся с первыми ласточками

Нынешнюю скверну Сенной площади изгонят святая вода и звон колоколов
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Жестяных дел мастер
Пенсионер Николай Романов в одиночку построил 

на дачном участке сказочный дом и часовню для любимой жены

НЕ ДАЧНЫЙ участок, а 
настоящая сказка - та-
кое впечатление у всех, 
кто приезжает к Николаю 
Ивановичу Романову! Уют-
ный домик с башенкой и 
веселым флюгером-пе-
тушком обшит жестяны-
ми листами и расписан 
ромбами. Так же выкра-
шены просторная баня 
и сарай, которые в этом 
жестяном оформлении 
кажутся очень нарядны-
ми и немного игрушечны-
ми. Под навесом в виде 
остроконечного шатра 
стоят столы для дачных 
работ и для пикника, а 
рядом - собственноруч-
но вырытое овощехрани-
лище, которое Николай 
Иванович в шутку называ-
ет бомбоубежищем. Оно 
действительно впечатля-
ет - на три-четыре метра в 
глубину, залитое толстым 
слоем бетона! А чуть в сто-
роне тянется к небу своим 
куполом миниатюрная ча-
совенка, которую Николай 
Иванович возвел для сво-
ей жены. Даже не верит-
ся, что всю эту красоту он 
создал собственными ру-
ками, когда вышел на пен-
сию! Оказывается, и на 
пенсии можно горы свер-
нуть - было бы ради кого 
стараться.

Дом для птиц
Корреспондентов «Смены» 

радушный хозяин встреча-
ет с распростертыми объ-
ятиями и тут же показывает 
новый скворечник, который 
повесил на днях. Вот уж всем 
скворечникам скворечник! 
Шесть метров высотой, на 18 
птичьих квартир, каждая из 
которых имеет свою жердоч-
ку. Чтобы сделать этот дом 
для птиц, Николай Иванович 

взял ствол небольшого де-
рева, вычистил его изнутри, 
сделав ствол полым, вставил 
перегородки между птичьи-
ми квартирам и просверлил 
кругляшок парадного входа в 
каждом жилище.

- Вчера вот только лазил 
на березу, чтобы повесить 
новый птичий дом, - рас-
сказывает он. - У меня есть 
и другие многоквартирные 
скворечники на участке, но 
этот самый большой. Слы-
шал, что в Книге рекордов 
Гиннесса зарегистрирован 
скворечник высотой пять 
метров. Теперь вот могу хва-
статься перед вами и перед 
соседями, что мой-то птичий 
домик бьет мировой рекорд!

Глядя на скворечный но-
вострой, мы в этот момент, 
честно говоря, пытаемся по-
нять, как же 76-летний пен-
сионер лазил на березу и 
закреплял там эту махину?! 
Оказалось, Николай Ивано-
вич просто проявил смекал-
ку: перекинул через сук не-
большую гирьку с привязан-
ной к ней леской и веревкой, 
создав таким образом меха-
низм для подъема тяжестей. 
Правда, потом все равно 
пришлось лезть на верхотуру 
с помощью лестницы и ве-
ревки, чтобы закрепить кон-
струкцию на дереве.

- Да я легкий. И в хорошей 
форме. Так что нормально 
взобрался, - отмахивает-
ся пенсионер. - Спускаться 
было сложнее - вон на ногах 
царапины остались.

Рецепт 
хорошего 

самочувствия
Выглядит Николай Ивано-

вич очень бодрым, крепким 
и подтянутым. А все потому, 
что ведет здоровый образ 
жизни и последние лет двад-
цать постоянно пропадает на 
даче. Здесь работы много, а 
рядом речка и лес - раздолье 
для рыбака и грибника. Ни-
колай Иванович много ходит 
и двигается, он не позволяет 
себе отлеживать бока на ди-
ване, целыми днями пялясь в 
телевизор. Ведь дел - непо-
чатый край: то сосенки поса-

дить, то картошку вскопать, 
то вот новое овощехранили-
ще вырыть. Его он закончил 
лишь в прошлом году. До сих 
пор на бетонной крыше ово-
щехранилища лежит огром-
ный камень, который весит, 
наверное, с четверть, а то и 
с полтонны! Чтобы вытащить 
его из ямы, пенсионер со-
орудил механизм с трехме-
тровым рычагом и с сеткой-
авоськой, которая фиксиро-
вала камень. Потихоньку, по 
25 сантиметров за один ви-
ток на рычаге, он в одиночку 
вытянул валун наверх.

Неудивительно, что с та-
ким планомерным подходом 
и упорством Николай Ива-
нович просто преобразил 
свой участок! А ведь когда 
он только ушел на пенсию и 
приехал сюда в первый раз, 

Люди и судьбы

Николай Иванович в свои 76 лет даст фору молодым! 

На даче пенсионер повесил несколько многоэтажных 
скворечников Это бетонное овощехранилище уходит вглубь почти на четыре метра!

 Корреспондентов «Смены» 
радушный хозяин встречает 
с распростертыми объятиями 
и тут же показывает новый 
скворечник, который повесил 
на днях.  Вот уж всем скворечникам 
скворечник! Шесть метров высотой, 
на 18 птичьих квартир, каждая 
из которых имеет свою жердочку.

СВОИМИ   
РУКАМИ
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Подпись к фото
????????

то увидел лишь каменистую 
землю, несколько деревьев 
и сорняки. Все пришлось на-
чинать с нуля. Однако Рома-
нов с детства не боится тя-
желого труда. Сначала помо-
гал родителям в деревне, в 
15 лет переехал в Ленинград 
и пошел в школу фабрично-
заводского ученичества, а 
после этого всю жизнь про-
работал кровельщиком-же-
стянщиком в строительстве. 
Сначала у него, самого млад-
шего в группе, получалось 
неважно. Молодого человека 
это сильно расстраивало. Но 
после службы в армии Рома-
нов познакомился с масте-
ром-асом кровельного дела, 
который вывел его на совсем 
другой уровень. Вскоре Ни-
колай Иванович стал одним 
из лучших специалистов в 
своей сфере. Имея за плеча-
ми лишь пять классов обще-
образовательной школы и 
курсы ФЗУ, он внедрил семь 
рационализаторских пред-
ложений, которые высоко 
оценило руководство пред-
приятия.

Уйдя на пенсию, заслужен-
ный жестянщик любимое 
дело не забросил. Жестяны-
ми листами у него на участке 
обито все: вплоть до колодца 
и душевой! Даже табуретки - 
и те сделаны из жести! Такие 
табуретки прочные и очень 
легкие, со специальной 
ручкой, чтобы удобно было 
перетаскивать с места на 
место. А в качестве мягкой 
«сидушки» в жестяной конус 
вставляется кусок толстого 
пенопласта. Мы, беседуя с 
Николаем Ивановичем, оце-
нили самодел - сидеть на та-
ких табуретках очень удобно.

Сказка 
для двоих

Особый разговор о часов-
не, которая находится на 
участке. Ее Романов сделал 
специально для своей жены 
Ольги Ильиничны. Женщи-
ной она была верующей. На 
склоне лет много болела. 
Когда ей уже стало тяжело 
ходить в церковь, Николай 
Иванович и построил часов-
ню. Здание, как положено, 
освятил священник, а позже, 
после смерти жены, Романов 
захоронил в часовне урну с 
ее прахом.

- Жена до сих пор у меня 
перед глазами, - говорит Ни-
колай Иванович. - Мы с ней 
познакомились на железно-
дорожной станции. Оленька 
там стояла и горько плакала, 
оказалось, что в тот день ее 
сократили на работе. Я по-
пытался ее утешать и пригла-
сил… на рыбалку. Она сна-
чала решила, что я шучу, но 
потом согласилась. В итоге 
мы полтора месяца провели 
на этой рыбалке - поставили 
палатку рядом с озером Ком-
сомольским и все это время 
питались только рыбой, гри-
бами и ягодами! Рыбак-то я 
хороший, а грибов в лесах 
тогда было навалом. Вот так 
неожиданно начались на-
ши отношения, а в итоге мы 
много лет прожили душа в 
душу.

Ради жены Николай Ивано-

вич украшал участок, делал 
собственными руками сказку 
для двоих, чтобы любо-доро-
го было посмотреть. Послед-
ние ее годы, конечно, дались 
им нелегко. Николай Ивано-
вич возил жену по больни-
цам, ухаживал за ней сам, 
когда она уже почти не вста-
вала. Но в 2008 году Ольга 
Ильинична умерла.

Впрочем, после этой тяже-

лой потери Романов не опу-
стил руки. Он не позволяет 
себе впадать в уныние или 
раскисать. Жена бы не одо-
брила. И сейчас у Николая 
Ивановича множество пла-
нов и новых задумок. Так что 
еще появятся на его участке 
новые чудеса - всем на удив-
ление!

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Часовню Романов сделал 
специально для своей жены 
Ольги Ильиничны. Женщиной она 
была верующей. На склоне лет 
много болела. Когда ей уже стало 
тяжело ходить в церковь, Николай 
Иванович и построил часовню. 
Здание, как положено, освятил 
священник, а позже, после смерти 
жены, Романов захоронил в часовне 
урну с ее прахом.

Участок 
Николая 
Романова - 
самый 
оригинальный 
в Капитолове

Маленькая домашняя часовня 
была отрадой для Ольги Ильиничны 
в последние годы ее жизни

Свой домик почетный жестянщик украсил 
веселыми флюгерами



КОГДА Володя вырастет, 
он станет фотографом, как 
его кумир Питер Паркер - 
Человек-паук. Но сейчас 
мальчика больше при-
влекает роль супергероя, 
который без тени страха 
и сомнения спасает мир, 
сражаясь с коварными 
злодеями. Помимо вооб-
ражаемых врагов, Вова 
уже третий год героически 
борется с самым что ни 
на есть реальным. В июне 
2011 года, когда малышу 
было четыре года, он ока-
зался в отделении онкоге-
матологии Краевой дет-
ской больницы Краснояр-
ска - с температурой под 
сорок и 75 процентами 
раковых клеток в костном 
мозге. Малышу поставили 
диагноз «острый миело-
бластный лейкоз».

ХИМИОТЕРАПИЮ Воло-
дя переносил тяжело, дер-

жалась температура 38 - 39 
градусов, мучили постоян-
ные носовые кровотечения. 
После четырех блоков такой 
«химии» Вову удалось вы-
вести в ремиссию, а в дека-
бре 2011 года перевести на 
поддерживающую терапию. 
Казалось, что все позади, но 
уже через год и три месяца 
случился рецидив болезни - 

и снова больница, анализы, 
тяжелейшее лечение. С кон-
ца января 2013 года Володя 
прошел три курса противо-
рецидивной химиотерапии. 
В марте была ремиссия, но 
уже с апреля количество бла-
стов снова поползло вверх - 
новый рецидив!

Мальчика срочно напра-
вили в Санкт-Петербург, в 
Институт детской гемато-
логии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой, где при-
ступили к проведению про-
тиворецидивной химиотера-
пии и начали процесс поис-
ка донора костного мозга в 
Международном регистре. 
Однако коварная болезнь 
на медикаментозное лече-
ние не реагировала, и врачи 
приняли решение о срочной 
трансплантации стволовых 
клеток от мамы мальчика. 
Пересадка состоялась 13 ав-
густа. При трансплантациях 
от родителей - когда совме-

стимость донора и пациента 
составляет всего 50 процен-
тов - процесс восстановле-
ния оказывается длитель-
ным и часто сопровождается 
различными осложнениями.

Сейчас, чтобы защитить 
организм от инфекций и пре-
дотвратить возможные ос-
ложнения, Вове требуются 
дорогостоящие антибиотики 
«Тигацил» (курс - 44 800 руб-
лей), «Тазоцин» (курс - 10 340 
рублей), «Зивокс» (курс - 
31 397 рублей), стоимость 
которых не укладывается в 
объем финансирования по 
бюджетной квоте. Мама 
Вовы работает воспитате-
лем в детском саду, папа - 
водителем. Самостоятельно 
оплатить дорогостоящие ле-
карства для сына они не в со-
стоянии. Остается одна на-
дежда - на добрых и отзыв-
чивых людей. На тех, кто не 
может пройти равнодушно 
мимо чужой беды….

ГОВОРЯТ, что после пе-
ресадки костного мозга 
между донором и пациен-
том устанавливается осо-
бая связь - будто вместе 
со стволовыми клетками 
один человек получает от 
другого не только его груп-
пу крови, но и пристра-
стия, привычки. После 
трансплантации костного 
мозга маленький мальчик 
из Омска совершенно от-
казался от сладкого, зато 
полюбил основательные 
«мужские» блюда - как его 
отец. 

ПАПА Димы дважды (!) ста-
новился донором костного 
мозга для сына. Наверное, 
поэтому у них  совершен-
но особые отношения, бук-

вально мистическая связь. 
К сожалению, видеться им 
сейчас приходится нечасто: 
Дима сейчас в Петербурге, а 
его отец дома, в Омске, ста-
рается заработать денег на 
лечение сына...

Диагноз «острый лимфо-
бластный лейкоз» омские 
врачи поставили Диме в воз-
расте года и трех месяцев. 
Тогда длительное лечение 
позволило ребенку выйти в 
ремиссию, казалось, самое 
страшное уже позади, жизнь 
постепенно входила в свою 
колею. Но в январе 2011 
года у малыша начались 
сильные головные боли. 
Пункция костного мозга по-
казала костномозговой ре-
цидив и нейролейкоз. Шанс 
на выздоровление могла 

дать только трансплантация 
костного мозга, и Дима с 
мамой поехали в Петербург, 
в Институт детской гемато-
логии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой. 28 ок-
тября Диме сделали пере-
садку от папы - в Междуна-
родном регистре совмести-
мых неродственных доноров 
у мальчика не оказалось.

Восстановление было не-
простым, возникли различ-
ные осложнения. В июле 
2012 года у мальчика про-
изошло кровоизлияние в 
зоне глазного дна, в резуль-
тате которого правый глазик 
перестал видеть. К тому же 
Диму мучили головные боли. 
Лазерная операция, кото-
рую провели омские врачи, 
помогла от них избавиться. 

Через год специалисты Об-
ластной детской клиниче-
ской больницы в Петербурге 
для снижения риска ослож-
нений после трансплантации 
сделали еще одну офтальмо-
логическую операцию.

К сожалению, в конце это-
го лета у Димы случился 
рецидив. Врачи Института 
им. Р. М. Горбачевой приняли 
решение повторно провести 
пересадку от папы - она со-
стоялась буквально на днях, 
28 августа. Сейчас у маль-
чика идет непростой вос-
становительный период. Для 
защиты от инфекций Диме 
назначен длительный при-
ем антибиотика «Тазоцин», 
10-дневный курс лечения ко-
торым стоит 10 340 рублей, а 
также периодические введе-

ния препарата белка «Альбу-
мин» (19 800 рублей на курс). 
Несмотря на все усилия ро-
дителей, без помощи жерт-
вователей оплатить эти пре-
параты они не в состоянии. А 
Дима так мечтает вернуться 
домой, к друзьям, к бабушке 
и любимому папе...
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Благотворительный 
фонд «АдВита» («Ра-
ди жизни») с 2002 
года помогает детям 
и взрослым, больным 
раком, которые лечат-
ся в больницах Санкт-
Петербурга. У людей, 
которые обращаются 
в фонд за помощью, 
очень разные исто-
рии и обстоятельства, 
объединяет их только 
одно: страшная беда, 
обрушившаяся на 
близких, с которой они 
не могут справиться 
самостоятельно, а го-
сударство или страхо-
вые компании не могут 
или не хотят оплатить 
им лечение.

Фонд «АдВита» - 
это команда быстро-
го реагирования: рак 
не может ждать; чем 
быстрее начать лече-
ние, тем больше шан-
сов вылечиться. У со-
временной медицины 
очень много возмож-
ностей справиться с 
этой грозной болез-
нью, только зачастую 
на это нужны очень 
большие деньги.

Наша общая зада-
ча - сделать так, что-
бы жизнь человека не 
зависела от того, есть 
у него средства на ле-
чение или нет. Мы об-
ращаемся ко всем не-
равнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздоро-
веть! Без вашей помо-
щи у них нет будущего.

СПАСИБО  ВСЕМ,  КТО  ПОМОГАЕТ  ДЕТЯМ  ЖИТЬ

Володя Боровский
6 лет. 
Миелобластный лейкоз

Дима Чукреев
6 лет. 
Острый лимфобластный лейкоз

Спасем детей вместе!
Благотворительный фонд «АдВита» 

и газета «Смена» обращаются к читателям 
с просьбой об оказании помощи детям, 

больным раком

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Володе Бо-
ровскому, Диме Чукрееву и другим детям, больным раком, вы можете 
выбрать тот способ помощи, который вам удобен.

 Филиал «Петровский» банка «Открытие»
Зайдите в любое отделение филиала «Петровский» банка «Откры-

тие», возьмите специальную квитанцию фонда «АдВита» и впишите в 
нее сумму пожертвования.

Комиссия за перевод пожертвования не взимается.

 Сбербанк
Внесите пожертвование через банкоматы банка, нажав последова-

тельно: «Главное меню» - «Поиск получателя платежа» - «Поиск по на-
званию» - «АдВита» - «Поиск». После того как на экране появятся две 

надписи с названиями фонда, необходимо выбрать: «БФ АДВИТА ПО-
ЖЕРТВОВАНИЯ».

Также можно перечислить пожертвование в отделении банка с помо-
щью операциониста, указав в качестве получателя «БФ АДВИТА».

Комиссия за перевод не взимается. 

Вы также можете:
 Стать донором крови или костного мозга

Для этого позвоните по телефону 33-727-33 с 10.00 до 18.00 по ра-
бочим дням.

 Стать волонтером фонда
Для этого позвоните по вышеуказанному телефону или заполните на 

сайте фонда анкету, и мы найдем вам дело по душе.
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Юбилей
«Поминальная молитва»

15 сентября
Театр Дождей

ДЕСЯТЬ лет назад маленький Театр Дождей 
создал большой спектакль, посвященный па-
мяти Григория Горина. Его пьеса «Поминаль-
ная молитва», написанная по мотивам произ-
ведений Шолом-Алейхема, с успехом идет во 
многих театрах страны, но в Театре Дождей - 
постановка особая. Потому, наверное, и живет 
так долго. И по-прежнему собирает аншлаги, 
да такие, что приходится показывать ее на чу-
жих, больших площадках. На этой неделе спек-
такль-юбиляр покажут в Молодежном театре.

Фестиваль
«Современное искусство 
в традиционном музее»

14 сентября - 13 октября
В музеях города

УЖЕ двенадцатый раз в нашем городе 
проходит фестиваль, который помогает уви-
деть в привычном непривычное, а в знако-
мом - незнакомое. Вот и в этом году в де-
вяти питерских музеях, галереях и даже на 
пляже Петропавловской крепости художни-
ки из разных стран представят свои смелые 
работы - от живописи и скульптуры до фото- 
и видеоинсталляций.

Премьера
«Чаплин»

13, 14, 15 сентября
Театр музыкальной комедии

СОЗДАВ прецедент в виде успешного мюзикла 
«Бал вампиров», Театр музкомедии не собирается 
останавливаться на достигнутом - вслед за детским 
мюзиклом «Аладдин»  выходит бродвейский «Ча-
плин». Работала над которым та же команда во гла-
ве с режиссером Уорреном Карлайном, что ставила 
этот мюзикл в Америке. И если «Чаплин» повторит 
успех «Вампиров», можно будет смело говорить, что 
Петербург - родина мюзиклов.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Во имя балета?
Борис Эйфман с помпой открыл новое здание 
Академии танца, для строительства которого 

пришлось снести памятник архитектуры

Плохо поешь? 
Включи 

перфоратор
НТВ выдало первую премьеру 

сезона - музыкальную

СЦЕНА-трансформер в 
Александринке-2, люстры 
от Сваровски в новой Ма-
риинке, стеклянный аква-
риум в здании Академии 
танца Бориса Эйфмана 
- все это больше похоже 
на пир во время чумы. В 
то время, когда памят-
ники архитектурного на-
следия трещат по швам, 
а блокадники ютятся в 
своих коммуналках, наши 
мэтры строят дворцы. Не 
для себя, конечно, - ради 
искусства, во имя русско-
го балета, для одаренных 
детей. Мотивы благород-
ные. Но оправдывает ли 
цель средства?

ЗДАНИЕ Академии танца 
больше всего напомина-
ет коробку. Ладно бы оно 
расположилось в спальном 
районе, но ведь это - Пе-
троградская сторона! Ради 
громадного стеклянного 
комплекса, сделанного в ев-
ропейском стиле, снесли па-
мятник архитектуры - здание 

кинотеатра, построенное в 
1913 году. Стройке поме-
шал и деревянный особняк 
Штейнмана, который также 
находился под угрозой сно-
са. Обошлось: архитекторы 
«Студии 44», занимавшейся 
проектированием академии, 
пообещали, что здание раз-
бирать не будут, только при-

способят под современное 
использование - жутковато 
звучит.

С другой стороны, в эйф-
мановском дворце будут 
бесплатно учиться талант-
ливые дети со всей России. 
Специально для них - 14 тан-
цевальных и репетиционных 
залов, бассейн, тренажер-
ный комплекс, конференц-
зал, медицинский центр 
и т. п. Помещения оборудо-
ваны по последнему слову 
техники: здесь и шумоизо-
ляторы, и антитравматичные 
полы. Атриум, внутренние 
дворы, специальное осве-
щение! По словам главного 
архитектора «Студии 44», в 
вечернее время дети будут 
чувствовать себя словно «в 
матовом аквариуме среди 
движущихся теней». Юным 
танцовщикам позавидуют 
даже воспитанники Ваганов-
ки, такой роскоши сроду не 
видавшие, а ведь учатся они 
по соседству с КГИОП.

Что важнее - утраченное 
прошлое или светлое буду-
щее, - каждый выбирает по 
себе.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Интерпресс 

и ИТАР-ТАСС

МОДА на всевозможные 
музыкальные конкурсы 
не обошла стороной даже 
НТВ. Пришлось каналу с 
репутацией брутально-
криминального срочно 
менять «ориентацию» на 
песенно-народную. Пер-
вый блин в виде шоу с го-
ворящим названием «Из 
песни слов не выкинешь», 
как и полагается, вышел 
комом.

ЧТО ЖЕ скрывалось за не-
замысловатым названием 
первой премьеры телесе-
зона на НТВ? Всего лишь 
такое же незамысловатое 
действие в виде семейного 
караоке с дальнейшим от-
гадыванием пропущенных в 
текстах песен слов и полу-
чением призов. Причем, не-
смотря на яркость красок 
и суету ведущего, действо 
получилось на редкость то-
скливым.

И вряд ли кто-то 
из телезрителей го-
тов будет потратить 
свои выходные - а 
шоу показывают аж 
два дня подряд, - 
чтобы узнать, выиг-
рала ли крановщица 
Т. фен, а ее спутник 
- грузчик Н. - перфо-
ратор.

Да-да, именно 
такие призы пред-
лагает НТВ участ-
никам программы 
за тот позор, на ко-
торый они себе об-
рекают. Потому как 
поют они, видимо, 
плохо. Точно, прав-
да, сказать нельзя, 
потому что всех со-
ревнующихся за-

глушают профессиональные 
бэк-вокалистки. Рифмы из 
песен типа «ушла - пришла», 
«любил - разлюбил» отгады-
вают тоже далеко не все. И 
в целом не очень понятно, 
за что здесь давать главный 
приз - квартиру в Москве.

А вот желание создателей 
программы побыстрее вру-
чить некоторым участникам 
путевку в Египет понять мож-
но. Глядишь, там, в неспо-
койной обстановке, мания 
«услаждать» своим пением 
окружающих поутихнет. Да  
и перфоратор - подходящий 
приз. Как только любителя 
пения накроет вдохновение, 
тут сразу и надо включать 
этот ценный прибор. И тогда 
никакое НТВ со своими му-
зыкальными программами 
уже не прорвется.

Анна ТАРАСОВА
Рисунок 

Виктора БОГОРАДА

Сердце маэстро не дрогнуло, когда разрушали дореволюционный кинотеатр

У Эйфмана в академии будут 
учиться самые одаренные

С ДВУХ   
ТОЧЕК ЗРЕНИЯ
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Андрей МОГУЧИЙ: 
«В БДТ все играют 

главные роли»
Художественный руководитель Большого драматического 

изучает метод Товстоногова

НАЗНАЧЕНИЕ этой вес-
ной Андрея Могучего ху-
дожественным руководи-
телем БДТ вызвало неод-
нозначную реакцию. Даже 
несмотря на то что ре-
жиссер - коренной петер-
буржец, лауреат несколь-
ких «Золотых софитов» и 
«Золотых масок», а также 
международных премий. 
Настораживала занятость 
Могучего в проектах дру-
гого театра - Алексан-
дринского. Многие счита-
ли, и продолжают считать, 
что Могучий - вообще 
«иностранец», человек Ев-
ропы, довольно далекий 
от реальной жизни Петер-
бурга и главного по стату-
су выразителя его харак-
тера - Большого драмати-
ческого театра. К тому же 
сомневались в том, что 
назначенный худрук оси-
лит неподъемный труд по 
окончанию реконструкции 
театра к его 95-летию. 
«Новичок» осмотрелся, 
отказался от многого «на 
стороне», составил пла-
ны и приступил к работе. 
Судя по разговору с ним, 
львиная доля опасений 
сегодня представля-
ется безоснователь-
ной. Впрочем, чита-
тели «Смены» могут 
судить об этом сами.

Третий путь
- Андрей Анатольевич, 

сильно обобщая, театры 
делят на режиссерские и 
актерские. Какой путь вы-
брали вы?

- Ни тот и ни другой. Я буду, 
как и во всех других театрах, 
где работал прежде, оттал-
киваться от человеческого 
фактора. Во главе угла дол-
жен стоять творческий чело-
век. Главным для меня был, 
есть и остается артист. По-
этому, например, о том, ка-
ким будет спектакль «Алиса 
в Стране чудес», премьера 
которого намечена на де-
кабрь, я сегодня не смогу 
рассказать. Он сложится 
в процессе его создания. 
Мы сочиним этот спектакль 
вместе с артистами - Али-
сой Бруновной Фрейндлих и 
Олегом Валериановичем Ба-
силашвили.

- Они исполнят главные 
роли?

- В БДТ артисты такого 
уровня, что трудно делить 
роли на главные и не глав-
ные. По сути, здесь все игра-
ют главные роли.

- И какие пьесы вы пред-
ложите столь выдающей-
ся труппе?

- Кроме «Алисы», в конце 
сезона, уже на основной сце-
не, на Фонтанке, состоится 
премьера другой моей по-
становки - «Что делать?» по 
мотивам романа Чернышев-
ского. В Каменноостровском 
театре режиссер Федор Лав-
ров уже приступил к репети-
циям спектакля по повести 
Габриэля Гарсиа Маркеса, 
где в главной роли - Нина 
Усатова. Весной ожидается 
премьера спектакля «Когда я 
снова стану маленьким» (ре-
жиссер Евгений Ибрагимов), 
а также постановка по ново-
му роману Людмилы Улицкой 
(режиссер Анджей Бубень).

Любовь убить 
невозможно

- Как артисты восприня-
ли ваш приход?

- С осторожностью, что 
вполне понятно. Но желание 
работать совершенно точно 
есть, за что я очень благода-
рен труппе. Труппа сохраня-
ет лучшие традиции профес-

сионализма, заложенные 
еще Товстоноговым. Более 
того, в этом коллективе есть 
то, что невозможно убить, - 
это любовь.

- Близка ли труппе ваша 
эстетическая позиция?

- На этот вопрос ответит 
только время. Эстетика не 
будет декларирована, она 
будет взращена, выращена. 
А постановочная стратегия 

ясна: с одной стороны - 
 театр, ориентированный на 
Европу, театр, открытый ев-
ропейским режиссерам. С 
другой стороны - театр, по-
пуляризирующий славное 
прошлое, свой золотой век.

В театр можно 
будет прийти 
утром и днем

- Равнение на Европу? 
А как же Петербург?

- Наш театр будет распах-
нут перед городом. Мне хо-
чется, чтобы БДТ говорил с 
Петербургом, знал его про-
блемы, отражал их. Есть, в 
частности, идея превратить 
сцену со зрительным залом 
и даже улицу перед театром 
в некую зону просвещения. 
В нее могут войти музей те-
атра, ресторан. Здесь могут 
проходить встречи, интерак-
тивные экскурсии. Эта зона 
будет доступна не только 
для тех, кто купил билеты и 
пришел на спектакль вече-
ром, но и для тех, кто придет 
днем, всей семьей, с детьми, 
- поесть, поиграть, познако-
миться с театром.

- С интерактивными экс-
курсиями понятно: посе-
тителям дадут почувство-
вать себя в той или иной 
роли - гримера, гардероб-
щика или даже режиссера. 
А как вы относитесь к мод-
ным ныне интерактивным 

спектаклям, где зрителя 
- хочет он или нет - втяги-
вают в действо? 

- Я сразу вспоминаю «Две-
надцать стульев»: «Гениаль-
ная находка - мятущаяся ин-
теллигенция среди народа». 
Новации с этой «мятущейся 
интеллигенцией» меня не 
прельщают.

Воспитан 
на «Кроткой»

- Андрей Анатолье-
вич, будет ли отмечаться 
95-летие Большого дра-
матического театра?

- Уже 23 сентября начнем 
отмечать. В отреставриро-
ванной части здания на Фон-
танке пройдет презентация 
книги главного художника 
театра - Эдуарда Степанови-
ча Кочергина. 30 сентября в 
Доме актера отметим 98-ле-
тие со дня рождения Георгия 
Александровича Товстоно-
гова. В декабре на базе БДТ 
под девизом «Товстоногов. 
Метод» начнет работу Меж-
дународная лаборатория 
молодой режиссуры.

- Будете изучать поста-
новки?

- Да. Хотя форма еще не 
определена до конца. Пом-
ните знаменитую фотогра-
фию шестидесятых годов, 
где Смоктуновский смотрит 
на Доронину (они играли в 
спектакле «Идиот»)? Я бы 
взял эту фотографию и стал 
бы разбираться: как это во-
обще сделано? Как можно 
было добиться такого вы-
ражения глаз, как у Смок-
туновского? Я подобного, к 
сожалению, в сегодняшнем 
российском театре не вижу. 
Мы в лаборатории попробу-
ем разгадать тайну товсто-
ноговского «Идиота».

- В силу возраста вы не 
могли видеть эту поста-
новку. Но что-то из спек-
таклей золотого века БДТ 
видели?

- Конечно! В частности, я 
несколько раз ходил в свое 
время на «Кроткую», где му-
чительно божественно играл 
величайший артист Олег Бо-
рисов. Я ведь воспитывался 
на этом. Именно на этом! Как 
и на игре других актеров БДТ. 
Ведь этот театр - такая махи-
на, что куда ни ткни (изви-
ните за глагол) - попадешь в 
имя и личность величайшую!

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс

ОТКРОВЕНИЯ

Культура

Могучий 
вырос 
на спектаклях 
БДТ

«Мне хочется, чтобы БДТ говорил 
с Петербургом, знал его проблемы, 
отражал их. Есть, в частности, идея 
превратить сцену со зрительным 
залом и даже улицу перед театром 
в некую зону просвещения. В нее 
могут войти музей театра, ресторан. 
Здесь могут проходить встречи, 
интерактивные экскурсии…»
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КИНОФЕСТИВАЛЬ «По-
слание к человеку» - еже-
годное яркое событие в 
культурной жизни Петер-
бурга. В его жюри в раз-
ные годы входили Тонино 
Гуэрра, Эмир Кустурица, 
Александр Сокуров, Сер-
гей Мирошниченко и дру-
гие выдающиеся кинема-
тографисты. Но на этот раз 
их места почему-то заняли 
люди, от искусства дале-
кие, - скандальный гале-
рист Гельман, который бу-
дет возглавлять жюри экс-
периментального конкур-
са, и дочь покойного мэра, 
светская львица, извест-
ная оппозиционерка Соб-
чак - она возглавит жюри 
прессы, хотя ни литера-
турой, ни журналистикой 
никогда профессионально 
не занималась.

- ТО, ЧТО в жюри конкурса 
будут заседать любители, - 
очень печально, - признал-

ся корреспонденту «Смены» 
известный кинорежиссер 
Юрий Мамин. - Я, слава богу, 
в фестивалях никаких не 

участвую, но могу сказать: 
уровень их стремительно 
падает, параллельно с уров-
нем отечественного кинема-
тографа. Кино ведь всегда 
развивалось по двум пара-
метрам, первый - коммерче-
ский, это кино для зрителей, 
и второй - фестивальный, 
это искусство в чистом виде. 
Фестивальное - значит, ка-
чественное. Сейчас прежняя 
система ценностей рушится, 
ведь на наши фестивали при-
ходят не те, что болеют кине-
матографом, а люди, для ко-
торых посидеть в жюри - это 
развлекаловка или способ 
заработать.

«Послание к человеку» 
всегда считалось «другим» 
- не было оно ни кормушкой 
для организаторов, ни по-
литической трибуной для 
гостей - сюда просто при-
возили хорошее кино. Этот 
фестиваль родился больше 
двадцати лет назад и был 
придуман, чтобы пропаган-
дировать идеи мира, добра, 
справедливости, чтобы по-
могать реализоваться моло-

дым талантам. До сего года 
фестиваль эти традиции со-
хранял. Но что же теперь? 
А теперь Ксения Собчак - в 

жюри, Дмитрий Быков - на 
церемонии закрытия… Бо-
лотная площадь в полном со-
ставе. Но будем надеяться, 
что это случайность, и поже-
лаем организаторам фести-
валя успехов в его проведе-
нии.

Кстати, как ни странно, та 
же Собчак была еще и почет-
ным членом жюри литера-
турной премии «Националь-
ный бестселлер». В 2011-м 
эту премию писатель Быков 
получал из ее рук. Теперь 
«болотная» компания пере-
ключилась на кино. Впрочем, 
возможно, этих господ по-
звали в Питер, чтобы раз-
влечь народ. Можно не со-
мневаться: «Граждане бесы» 
сделают кинофестивалю 
умопомрачительные рейтин-
ги - чего только стоил скан-
дал, устроенный Ксенией 
Анатольевной на церемонии 
вручения «Ники» в прошлом 
году. Но ведь рейтинги и ис-
кусство - две разные вещи!

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

и ИТАР-ТАСС

Пусти беса в огород
Ксюша Собчак и Марат Гельман 

решили поиграть в кинокритиков

Гельман возомнил себя 
председателем жюри...

...а Собчак - 
журналисткой

ПЕРЕМЕНА МЕСТ
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БОРЬБА  
ЗА НАСЛЕДИЕ

ТРУДНО поверить, но 
оригиналы самых выда-
ющихся фотографий со-
ветской эпохи - изобра-
жения фабрик, колхозов, 
военной техники, портре-
ты вождей, поэтов и акте-
ров - до недавнего време-
ни хранились в США. При 
поддержке Министерства 
культуры сотрудникам 
музея «Росфото» удалось 
вернуть эту коллекцию 
домой. Теперь ее можно 
увидеть на выставке «Со-
ветское фото».

- ЭТО не просто выставка, 
а большое событие в исто-
рии музея. Из Америки при-

везено более четырехсот 
работ - теперь все они вой-
дут в Госфонд Российской 
Федерации, - рассказала 
«Смене» координатор вы-
ставочных проектов «Росфо-
то» Александра Чернышева. 
- Для выставки мы отобрали 
фотографии именно совет-
ской эпохи - с конца 20-х по 
80-е годы прошлого сто-
летия. Здесь очень много 
хрестоматийных, часто пу-
бликуемых изображений. А 
еще - военные парады, виды 
Москвы, столиц союзных 
республик, поднятие цели-
ны, строительство советско-
го государства - интересных 
работ множество.

«Рождение «Искры», 
«Строительство Мавзолея», 
«Первый узбекский парашю-
тист» - эти снимки создава-
лись не случайным нажатием 

на кнопку затвора и явно не 
на бегу. Советский фотограф 
работал не для себя - для 
народа, своих потомков, по-
этому продумывал все до 
мелочей. Никакой диффузии 
жанров, как модно теперь: 
если пейзаж, то настоящий, 
с полем, небом, спелым зер-
ном и подсолнухами. Огром-
ный коллаж Валентины Ку-
лагиной, посвященный тру-
женикам колхоза, как раз из 
таких. На советских фотогра-
фиях парады выглядят тор-
жественно, еда - аппетитно, 
люди - красиво. Красиво, но 
всегда естественно. Будь то 
бедняки за ужином  или за-
думчивый Максим Горький.

Портрет Сталина, сделан-
ный известным фоторепор-
тером Максом Альпертом в 
30-х годах прошлого столе-
тия, - гордость этой экспо-

зиции. На нем Иосиф Висса-
рионович не смотрит вдаль 
и не читает доклад перед 
многотысячной аудиторией - 
он просто прикуривает свою 
трубку, на лице видна каждая 
морщинка, глаза опущены 
вниз. Ну как тут не полюбить 
отца народов, такого спокой-
ного и благородного?

- Человеческая память 
устроена так, что плохое за-
бывается, а хорошее - оста-
ется, - отмечает директор 
«Росфото» Захар Коловский. 
- И поэтому люди, родив-
шиеся и жившие в ту эпоху, 
вспоминают ее как нечто по-
зитивное. Полеты в космос, 
духи «Красная Москва», ведь 
все были молодые, веселые. 
Для нескольких поколений 
советских людей наша вы-
ставка - настоящий подарок.

Анна ЖАВОРОНКОВА

Культура

Этот портрет принес 
его автору Максу Альперту 
мировую известность

ВПЕРЕД,   
В ПРОШЛОЕ!

Нужен ли Петербургу музей СССР?
У этой идеи есть сторонники и противники

ПРОТИВ идеи создания 
музея СССР в Ульяновске, 
о котором задумались в 
Министерстве культуры, 
выступила организация 
«Коммунисты Петербур-
га». По ее мнению, наш 
город куда лучше подхо-
дит для реализации этого 
проекта.

ВО-ПЕРВЫХ, утверждают 
партийцы, создание музея 
СССР в Петербурге обойдет-
ся намного дешевле, чем в 
Ульяновске: волжские това-

рищи запросили на указан-
ные цели два миллиарда ру-
блей, а невские смогут обой-
тись девяноста миллионами. 
Во-вторых, в Петербурге 
есть ряд базовых экспона-
тов, которые естественно 
вписываются в концепцию 
нового музея: крейсер «Ав-
рора», мемориал в Разливе, 
Смольный. Да тот же Киров-
ский завод или сталинские 
дома - чем не память о том 
времени?

Руководитель организации 
«Коммунисты Петербурга» 
Сергей Малинкович уже об-
ратился к министру культуры 
Владимиру Мединскому с 
просьбой о том, чтобы музей 
СССР был создан именно в 

городе на Неве. Вот только 
стоит ли создавать новый 
экспозиционный центр во-
обще?

Ведь кроме упомянутых 
исторических объектов в 
Петербурге сотни мест, свя-
занных с революционными 
событиями и советскими до-
стижениями: мемориальные 
квартиры, памятники, об-
разцы строительства разных 
лет. А Музей политической 
истории наряду с обширной 
постоянной экспозицией ча-
стенько устраивает выставки 
об СССР: сейчас, например, 
готовится одна из таких под 
названием «Спорт Советско-
го Союза».

Также активно занимаются 

этой темой в Президентской 
библиотеке: на днях здесь 
стал общедоступным архив 
открыток «Столицы союзных 
республик» («Смена» писала 
об этом). И подобных при-
меров не счесть. Зачем же 
тратить еще 70 - 90 милли-
онов рублей? Чтобы затеять 
очередную «дискуссию» о 
том, в каком здании новый 
музей будет располагаться 
и как его «реквизировать» у 
нынешних хозяев?

Могут возразить, что сего-
дня свидетельства и памят-
ники советской эпохи раз-
розненны, их надо собрать 
вместе. Но действует же у 
нас Государственный музей-
памятник «Исаакиевский со-

бор», виртуально объединяя 
несколько соборов в Петер-
бурге. И прекрасно, надо 
сказать, действует. Никому 
же не приходит в голову со-
бирать все эти соборы спе-
циально на одной террито-
рии. Вот и в данном случае 
не следовало бы огород го-
родить - ни в Петербурге, ни 
в Ульяновске. 

А деньги можно было бы 
израсходовать на восста-
новление тысяч бесплатных 
кружков и спортивных сек-
ций. Они были при советской 
власти, и воссоздание их 
стало бы проявлением ис-
тинного уважения к той эпо-
хе.

Людмила АНДРЕЕВА

Так фоторепортеры XX века видели строительство 
Братской ГЭС Парады на Красной площади - излюбленная тема советских фотографов

Сталина вернули домой из Америки
В музее «Росфото» открылась трогательная выставка советских фотографий



ДАЖЕ после «белфаст-
ского» шока крупная по-
беда сборной России над 
Люксембургом вряд ли 
кого удивила. Все-таки 
повторения позорного по 
счету и по игре матча от 
команды Фабио Капелло 
ждали, наверное, только 
отчаянные пессимисты. 
Другое дело, в очередной 
раз отметим тот факт, что 
Фабио Капелло предпочи-
тает выпускать в старто-
вом составе сборной тех 
футболистов «Зенита», ко-
торых Лучано Спаллетти 
частенько придерживает в 
запасе.

Лишь Широков 
незаменим

Единственное в чем, то 
есть в ком, сходятся вкусы 
двух знаменитых итальян-
ских специалистов, - Роман 
Широков. Но в нынешних 
реалиях, при том футболе, 
который в последние недели 
демонстрирует Роман, пред-
ставить без него «Зенит» или 
сборную просто невозмож-
но. Кто бы их теоретически 
ни тренировал, хоть такие 
антагонисты, как Хосеп Гвар-
диола и Жозе Моуринью. Что 
же касается Капелло и Спал-
летти, то они все же являют-

ся представителями одной 
тренерской школы, у них, по 
словам того же Широкова, 
во многом схожие взгляды на 
тренировочный процесс. Но, 
как выясняется, не на игро-
ков.

Судите сами, под началом 
Капелло наша команда про-
вела семь отборочных мат-
чей чемпионата мира, в ко-
торых Александр Кержаков 
и Владимир Быстров регу-
лярно выходили в стартовом 
составе, а Виктор Файзулин 
в шести матчах играл с пер-
вых минут и лишь однажды 
в Израиле вышел на замену. 
То есть вся троица как была, 
так и остается стабильными 
футболистами основы на-
циональной команды. При 
этом в «Зените» без каких-
либо проблем со здоровьем 
каждый из них в этом сезо-
не выходил в стартовом со-
ставе с учетом чемпионата 
России и квалификации Лиги 
чемпионов лишь в четырех 
матчах из одиннадцати.

Не в Халке 
дело

Конечно, можно говорить 
о наличии в распоряжении 
Спаллетти в полузащите и 
нападении бразильца Халка, 
португальца Мигеля Данни и 
бельгийца Акселя Витселя, 
которых в России, само со-
бой, никто не собирается на-
турализовывать. Но это объ-
яснение легко парировать 

следующим фактом - в «Зе-
ните» нынче с первых минут 
чаще троицы из сборной на 
поле выходили Константин 
Зырянов и «герой последней 
недели» Александр Бухаров. 
То есть игроки, для Капелло 
совершенно не интересные.

Значит, вкусы Лучано и Фа-
био действительно серьезно 
разнятся. Что видно, кстати, 
и на примере бывших зени-
товцев - Игорь Денисов вы-
ходил в капитанской повяз-
ке сборной, даже когда со 
скандалом оказался отлучен 
от футбола в «Зените». А во 
встрече с Люксембургом 
вернулся в национальную 
команду и Алексей Ионов, 
на котором Спаллетти после 
известных событий поставил 
жирный крест.

Конечно, можно говорить о 
том, что тренерский почерк 
и, как следствие, тактиче-
ские модели у двух тренеров 
немного разные, а значит, 
требования к футбольным 
качествам подопечных у них 
тоже отличаются, да и спе-
цифика работы в сборной и 
клубе совершенно иная. Но 
все же без влияния личных 
взаимоотношений или во-
просов мотивации здесь на-
верняка тоже не обошлось. 
Впрочем, если «Зенит» и 
сборная одинаково удачно 
(или неудачно) сыграют в 
Европе на разные футболь-
ные вкусы, мало кто обратит 
на них внимание. А вот если 
только кто-то один из них…

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС
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О вкусах 
не спорят?

Фабио Капелло делает ставку 
на тех футболистов «Зенита», 

которым не слишком доверяет Лучано Спаллетти

Спорт

Владимир Быстров играет за сборную с первых минут, а в «Зените» лишь выходит на замену

ГЛАВНАЯ  
КОМАНДА

ПОСЛЕ крупной победы 
над Люксембургом Фабио 
Капелло сдержанно по-
хвалил своих подопечных, 
но также не забыл расска-
зать и про недочеты.

- В какой-то момент вы 
проявляли недовольство 
происходящим на поле. 
Значит, вас все же что-то 
не устраивало?

- Да, признаю, был недово-
лен. Но не качеством игры, 
а тем, как располагались на 
поле некоторые футболисты. 
Команда в целом действо-
вала хорошо, однако мы не 
имеем права допускать по-
зиционные ошибки по ходу 
встречи.

- Все голы за сборную 
России забивали исключи-
тельно Александры, еще 
один Александр - Рязан-
цев - отдал голевую пере-
дачу. Наверное, жалеете, 
что не выпустили на поле 
Александра Анюкова, ведь 
тогда победа могла быть 
еще крупнее?

- В футбол играют один-
надцать человек, не так ли? 
Значит, для чистоты экспе-
римента нам надо иметь в 
команде как минимум один-
надцать Александров!

- Дождливая погода  
внесла какие-то корректи-
вы в тактику сборной Рос-
сии? Не пришлось ничего 
менять из-за мокрого поля 
и других факторов?

- Нет, не думаю, что сто-
ит говорить о поле - очень 
хочется поблагодарить ор-

ганизаторов матча за пре-
красно проделанную работу, 
они создали великолепные 
условия для игры. Хотя матч 
перенесли на час, это также 
не создало нам особых про-
блем. Похвалю арбитра - он 
заранее предупредил, что 
примет окончательное ре-
шение в 18.45. И, как и обе-
щал, в условленное время 
сообщил, что встреча нач-
нется в 19.30. 

- Уже во вторник нашу 
команду ждет в Петербур-
ге матч с Израилем. Успе-
ют ли ваши подопечные 
восстановиться?

- Думаю, проблем не воз-
никнет - сейчас сезон толь-
ко-только начался, и игроки 
истратили пока не так много 
сил. Кроме того, когда вы-
игрываешь, процесс восста-
новления всегда идет лучше.

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС

Фабио КАПЕЛЛО: 
«Был недоволен, 

но не игрой»
Главный тренер 

предложил создать команду 
из одиннадцати Александров

ОТ ПЕРВОГО  
ЛИЦА

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ МИРА-2012. 
ОТБОРОЧНЫЙ ТУРНИР. ГРУППА F

Россия - Люксембург - 4:1 (2:0). Казань. Стадион 
«Центральный». Судья - Мадден (Шотландия).

Россия: Акинфеев, Козлов, Игнашевич, Гранат, Д. Ком-
баров, Денисов, Файзулин, Широков (Рязанцев, 82), Бы-
стров (Самедов, 68), Кержаков, Кокорин (Ионов, 46).

Голы: Кокорин, 1, 36; Кержаков, 60; Самедов, 90 - Жоа-
ким, 90.

Предупрежден: Пайаль, 67.
Результаты других матчей. Северная Ирландия - Пор-

тугалия - 2:4, Израиль - Азербайджан - 1:1.
Положение команд

В ближайшем туре 10 сентября встречаются: Рос-
сия - Израиль, Люксембург - Северная Ирландия.

РЕЗУЛЬТАТ

И В Н П М О

1. Португалия 8 5 2 1 16 - 8 17

2. Россия 7 5 0 2 12 - 3 15

3. Израиль 7 3 3 1 16 - 9 12

4. Северная Ирландия 7 1 3 3 6 - 11 6

5. Азербайджан 8 0 5 3 4 - 10 5

6. Люксембург 7 0 3 4 4 - 17 3

Дон Фабио не видит 
больших проблем 
перед матчем с Израилем 
в Петербурге



В БЛИЖАЙШЕЕ время на 
строительство, или, если 
хотите, достраивание, 
стадиона на Крестовском 
острове будет объявлен 
новый тендер. Об этом 
заявил вице-губернатор 
Петербурга Марат Огане-
сян, курирующий много-
страдальный долгострой. 
Однако новый тендер во-
все не означает нового 
подрядчика - компания 
«Трансстрой» твердо на-
мерена отстоять свое 
право на возведение аре-
ны. Хотя темпы работ по-
прежнему вызывают боль-
шие опасения.

ВРОДЕ БЫ уже целый год 
внимание к строительству 
стадиона на Крестовском не 
просто высокое, а самое что 
ни на есть пристальное. Тем 

не менее процесс хоть и по-
шел, но с большим скрипом. 
Так, на днях глава Комите-
та по строительству Миха-
ил Демиденко сообщил, что 
работы генподрядчиком вы-
полнены на 30 - 35 процен-
тов. То есть по сравнению с 
предыдущими, сделанны-
ми несколькими месяцами 
ранее, оценками прироста 
в процентах особо не на-
блюдается. А до старта Куб-
ка конфедераций, который 
должна принять новая пи-
терская арена, остается тем 
временем менее четырех 
лет.

Так, в частности, до насту-
пления холодов планирова-
лось завершить работы по  
бетонированию чаши стади-
она. Но уже в конце августа 
стало ясно, что при нынеш-
нем количестве строителей 
(было постоянно задейство-
вано около 1500 рабочих) 
успеть нереально. По этому 
поводу директор компании 
«Трансстрой» Игорь Панкин 

во время выездного совеща-
ния с Оганесяном заявил, что 
количество рабочих будет 
увеличено вдвое. Но, зная 
об особенностях возведения 
данного стадиона, наверное, 
лучше сразу втрое, а то ведь 
все равно не успеют… На 
днях на стройке также нача-

ли монтировать опоры кры-
ши. Вопрос, правда, когда и 
кто закончит этот монтаж?

Любопытно, что в конце 
июля губернатор Георгий 
Полтавченко заявил: менять 
генподрядчика нецелесооб-
разно, так как это чрева-
то очередным длительным 

простоем. Но если в «Транс-
строе» расслабились, то явно 
поторопились - городские 
власти не стали про  длевать 
с компанией договор. Воз-
можно, просто таким обра-
зом надеются добиться еще 
большего сокращения стои-
мости возведения объекта, 
которая на данный момент 
составляет около 34 милли-
ардов рублей. 

В «Трансстрое» действи-
тельно заявили, что попыта-
ются чуть-чуть, на доли про-
цента, снизить смету за счет 
применения новых техноло-
гий. Свои шансы на победу 
в конкурсе там расценивают 
как высокие, наверняка дер-
жа в уме слова Полтавченко. 
Что ж, действительно, заме-
на шила на мыло, точнее од-
ного подрядчика на другого, 
сейчас не выглядит таким уж 
очевидным шагом, времени 
на бюрократическую волоки-
ту больше нет.

Константин МАЛИНИН
Фото Святослава АКИМОВА
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Кто достроит стадион?
Генподрядчика возведения арены на Крестовском планируют заменить, 

но, скорее всего, оставят

Эй, Бухаров, как там, в VIP-зоне?!
Нападающего «Зенита» можно не понять, но нужно простить

БОЛЕВАЯ   
ТОЧКА

КОГДА только появи-
лись первые сводки о 
приключениях Алексан-
дра Бухарова в аэропорту 
«Пулково», мне почему-то 
вспомнился диалог сэра 
Генри и Бэрримора из 
знаменитого фильма про 
Шерлока Холмса. «Этот 
ваш каторжник, ну этот 
ваш родственник на боло-
те, он что, действительно 
видел эту чертову собаку 
или все-таки это все сказ-
ки, а?» - «Не видел, сэр, но 
слышал». Вот и Бухарова, 
вдрызг пьяного, особо ни-
кто не видел, но как он ту-
шил сигареты об пол, раз-
бивал бокалы и приставал 
к женщинам, слышали уже 
слишком многие. В об-
щем, почти все, кто знает, 
ху из Бухаров.

О чем споют 
фанаты?

Нынче эти «все», кому из 
них не лень, склоняют Бу-
харова, особо не стесня-
ясь. Мол, совсем обнаглела 
петербургская футбольная 
богема. Хотя в действитель-
ности нападающему «Зени-
та» можно только посочув-
ствовать. Во-первых, вместо 
Казани попал в полицию. 
Во-вторых, заплатил штраф 
в размере одной тысячи 
рублей. В-третьих, по слу-
хам, проиграл пари своему 

партнеру по команде. Если 
верить этим самым слухам, 
Бухаров поспорил на четы-
рехзначную сумму в евро с 
другим футболистом «Зени-
та» на то, что в обозримом 
будущем не выпьет ни грам-
ма спиртного и не выкурит 
ни одной сигареты. Так что, 
похоже, Александр попал, 
мягко говоря, не на тысячу 

рублей. Ну и слова Лучано 
Спаллетти, обещавшего нам 
«совсем другого Бухарова», 
в принципе, почти оправда-
лись. Хотя, наверное, совсем 
не так, как того хотел Спал-
летти.

Самое же неприятное 
Александра ждет впереди. В 
особенности если вспомнить 
слова песен, которые уже 

в этом году фанаты «Зени-
та» исполняли в его честь. А 
если их совместить с речев-
ками, которыми встречали 
на «Петровском» бывшего 
игрока «Зенита» Алексея Ио-
нова, попавшего в нетрезвую 
историю несколько лет на-
зад… В лучшем случае полу-
чится: «Эй, Бухаров, как там, 
в VIP-зоне?!»

Не ставить крест
Но что же теперь - делать из 

Бухарова изгоя или ставить 
на нем крест?! Неправиль-
но это. Человеку, увы, свой-
ственно ошибаться. Не важ-
но, токарь ты или футболист. 
И сумма зарплаты не имеет к 
этим ошибкам никакого от-
ношения. Более того, не уве-
рен даже в том, что Бухаров 
должен публично извиняться 
и каяться перед всем Петер-
бургом, как то предлагают 
ему сделать многие, скажем 
так, эксперты. Тогда уж и 
Андрей Сергеевич Аршавин 
должен извиниться за то, 
что, мягко говоря, шатался 
у стен лондонского ночного 
клуба, пусть тогда и числил-
ся игроком «Арсенала», а не 
«Зенита». Только и строить 
из себя персону особой важ-
ности, как то практикует Ар-
шавин, тоже вряд ли стоит.

А вот пример Ионова, толь-
ко совсем другой, Бухарову 
точно стоит взять на замет-
ку. После той малоприятной 
истории Алексей пусть в ито-
ге и покинул Петербург, но 
сейчас добрался аж до сбор-
ной России!

Так что предлагаю понять 
Бухарова и простить. Ему 
уже и так досталось по пол-
ной программе. Да и нет у 
него уже иного варианта, 
кроме как в очередной раз 
стать таким, каким мы его 
прежде не видели. Только 
уже в понимании Спаллетти.

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС

СКАНДАЛ

Спорт

Главное для этого долгостроя - не попасть в Книгу рекордов 
Гиннесса

Бухаров запутался в сетях



ТАК уж получилось, что 
самым заметным игроком 
в завершившееся летнее 
трансферное окно стал 
мадридский «Реал». Он и 
покупал, и продавал.

Гаррет Бэйл 
(«Тоттенхем» - «Реал»)

Первоначально сообща-
лось, что валлийский полу-
защитник обошелся «Реалу» 
в сто миллионов евро, но в 
итоге его трансфер стоил 
«всего лишь» 91 миллион. 
Все равно это огромная сум-
ма, но одноклубник Гаррета 
Криштиану Роналду может 
спать спокойно. Португалец 
по-прежнему остается са-
мым дорогим футболистом 
мира, ведь его трансфер из 
«МЮ» в свое время потянул 
на 94,5 миллиона.

Месут Озил 
(«Реал» - «Арсенал»)

Похоже, неизбежность 
трансфера Бэйла осозна-
вали все, кроме «мозгового 

центра» сборной Германии. 
Когда же Месут прозрел, он 
тут же понял, что потерял до-
верие нового главного тре-
нера «Реала» Карло Анчелот-
ти, и согласился на переход в 
«Арсенал». За очень прилич-
ную сумму в 45 миллионов 
евро, пусть кто-то и назовет 
ее «половиной Бэйла». Хотя 
многие считают решение 
мадридцев отпустить Озила 
большой ошибкой.

Кака 
(«Реал» - «Милан»)

Некогда один из лучших 
футболистов мира возвра-
щается, можно сказать, к 
себе домой. В «Милан», где   
в свое время и стал суперз-
вездой. Продажа бразильца 
в «Реал» четыре года назад 
принесла игроку много де-
нег, но не принесла счастья 
- он завял на скамейке за-
пасных. Неудивительно, что 
«Реал» согласился нынче 
отпустить его бесплатно, а 
Кака дал добро на снижение 
зарплаты в два раза. Он хо-
чет вновь получать удоволь-
ствие от футбола.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo  
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Это’О и все, все, все!
«АНЖИ» В ПРОШЛОМ

«Реальные» парни
Самые значимые переходы мирового трансферного окна

ХИТ-3

Спорт

Самые дорогие ноги планеты - у  Бэйла

Пригодится ли еще Данко «Зениту»?..

Николай. 
Год первый
ВЕЛИКАЯ сентябрь-

ская эрэфэсовская ре-
волюция, свершившая-
ся ровно год назад, при-
вела на всероссийский 
футбольный трон Нико-
лая Толстых. 

СТОРОННИКИ Толстых 
отмечают, как тихо, без 
эмоций он работает - дело 
делает. Противники сету-
ют на весь комплекс до 
сих пор нерешенных про-
еблем, начиная с безоб-
разного судейства и за-
канчивая безуспешным 
поиском генерального 
спонсора для РФС, и про-
пагандируют идею объе-
диненного с Украиной 
чемпионата. Впрочем, 
вряд ли есть вина Толстых 
в отсутствии этого самого 
спонсора. Как метко заме-
тил почетный президент 
РФС Вячеслав Колосков, 
ни одна гос компания не 
подпишется на роман с 
РФС без благословения 
главы государства. А тот 
пока чего-то выжидает. 

Но Толстых все равно 
достиг определенных фи-
нансовых успехов. За счет 
сокращения расходов, ко-
торые при его предше-
ственнике вышли за все 
рамки приличия. Соб-
ственно, весь этот год 
президент РФС только и 
делал, что отменял все ре-
формы Сергея Фурсенко.

Бессмысленный кодекс 
чести, образно говоря, со-
жжен в печи. Ну какой мо-
жет быть кодекс, когда да-
леко не у всех есть честь?! 
Комитет по выявлению 
договорных матчей был 
ликвидирован сразу после 
того, как он признал не-
договорным легендарный 
матч «Амкар» - «Анжи». 
Действительно, зачем ну-
жен комитет, так и не вы-
явивший НИ ОДНОГО до-
говорного матча?! 

Восстановлена в правах 
почти уничтоженная Фур-
сенко ПФЛ, ныне прово-
дящая турниры во втором 
дивизионе. Ну и систему 
«осень - весна» Николай 
Александрович не прочь 
отправить в ту же печь, что 
и кодекс чести. Только сто-
ит ли уже? Глядишь, потом 
найдется новый любитель 
взять все и поменять… 

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото Максима 

КОНСТАНТИНОВА

РУБЕЖ

Лазовичу 
помешает кошка?

«Зенит» не совершил новых 
приобретений «на флажке»

ЕСЛИ в прошлом «Зенит» 
приобретал футболистов 
в последние часы и даже 
минуты трансферных 
окон, то на сей раз решил 
обойтись без спешки. По 
крайней мере новых, про-
стите за тавтологию, но-
вобранцев в команде «на 
флажке» не появилось. Не 
причислять же к таковым 
возвращенного из «Росто-
ва» Данко Лазовича?!

СЛУХИ о переходе в питер-
ский клуб Дениса Черыше-
ва, Андрея Ярмоленко или 
Ласины Траоре не подтвер-
дились. Хотя тот же Черы-
шев все же сменил команду 
- «Реал» отдал его в аренду 
«Севилье». «Зенит», кстати, 

тоже отдал одного игрока в 
аренду - сербский защитник 
Милан Родич отправился по 
маршруту Петербург - Ниж-
ний Новгород в «Волгу». Где 
наверняка, при всем уваже-
нии к молодому парню, будет 
смотреться более органич-
но, чем в питерском клубе. 

Что же касается еще одно-
го серба, Лазовича, то Данко 
не так уж и давно считался 
ключевым игроком питер-
ского клуба. Пока между ним 
и Лучано Спаллетти не про-
бежала черная кошка. Сме-
нил ли Спаллетти гнев на 
милость, или Лазович, давно 
не игравший и совсем рас-
тренированный, вновь будет 
месяцами «мариноваться» в 
глубоком запасе, пока неиз-
вестно.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Интерпресс

Игрок Клуб

Самуэль Это’О «Челси» (Англия)

Игорь Денисов «Динамо» (Москва)

Владимир Габулов «Динамо» (Москва)

Алексей Ионов «Динамо» (Москва)

Кристофер Самба «Динамо» (Москва)

Юрий Жирков «Динамо» (Москва)

Александр Кокорин «Динамо» (Москва)

Арсений Логашов «Локомотив» (Москва)

Виллиан «Челси» (Англия)

Лассана Диарра «Локомотив» (Москва)

Мбарк Буссуфа «Локомотив» (Москва)

Олег Шатов «Зенит» (Санкт-Петербург)

Жоау Карлос «Спартак» (Москва)

Мехди Карсела-Гонсалес «Стандарт» (Бельгия)

КУПИ-ПРОДАЙ

Кусочек суперклуба 
на память

Куда разбежался «Анжи»

ЧТОБЫ собрать звезд-
ный состав, махачкалин-
скому «Анжи» понадоби-
лось несколько лет, чтобы 
избавиться от этих самых 
звезд, хватило и несколь-
ких недель. Благо некото-
рых «лакомых» футболи-
стов конкуренты отхвати-
ли чуть ли не с руками за 
приличные деньги.

В ИТОГЕ трансферы при-
несли бывшему суперклубу 
около 140 миллионов евро. 
И если эти деньги действи-
тельно останутся в клубе, как 
обещал владелец Сулейман 
Керимов, полная нищета 
«Анжи» явно не грозит. При 
главном тренере Гаджи Гад-
жиеве махачкалинцы приоб-
рели игроков, что называет-
ся, попроще, хотя один ново-
бранец, Абдул Резак, взят в 
аренду не у кого-нибудь, а у 
самого «Манчестер Сити». 

Сергей ЛИНЕШИРОВ

БОЛЬШЕ
НЕ НАДО

Толстых просто работает...
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За себя и за 
того Карякина

Крамник принес нашим 
шахматам двойную пользу

Швед унизил Шведа
Наша сборная опозорилась на Евробаскете

G-Drive Racing выносливее всех
Российская команда выиграла престижную гонку

ШАХМАТНЫЙ ренессанс 
Владимира Крамника про-
должается. 38-летний 
экс-чемпион мира весной 
блестяще сыграл в лон-
донском турнире претен-
дентов, лишь по допол-
нительным показателям 
уступив гениальному Маг-
нусу Карлсену. А в пер-
вые дни осени завоевал в 
Тромсе Кубок мира. Мало 
того, прошедший турнир 
можно вообще назвать бе-
нефисом российской шко-
лы шахмат.

КУБОК мира, на котором за 
редким исключением игра-
ют все сильнейшие гросс-
мейстеры мира, проводился 
в пятый раз. И ранее только 
один наш соотечественник 
добивался в нем успеха - пе-
тербуржец Петр Свидлер в 
2011-м. Сейчас Петр, прав-
да, выбыл в четвертьфинале, 
но российский «отряд» не за-
метил потери опытного бой-
ца - сразу трое вышли в по-
луфинал в компании францу-
за Максима Вашье-Лаграва. 
Причем если имя Крамни-
ка очень давно на слуху, то 
26-летний Евгений Томашев-
ский и 23-летний Дмитрий 
Андрейкин широкой публики 
были не слишком известны. 
Впрочем, ситуация меняет-
ся - Андрейкин год назад вы-
играл чемпионат страны, а 
сейчас добрался до финала 
Кубка мира. Доказав, что о 
нем не зря комплементарно 
отзывается сам Карлсен.

На Кубке мира россияне 
показали наилучший ре-
зультат за весь постсовет-
ский период. Теперь надо 

продолжить в том же духе 
на очередном турнире пре-
тендентов весной 2014-го (в 
нынешнем цикле поединок 
за мировую корону между 
Вишванатаном Анандом из 
Индии и Карлсеном должен 
состояться уже в конце осе-
ни), куда как финалисты по-
лучили путевки Крамник с 
Андрейкиным.

Впрочем, у Владимира 
ввиду его высочайшего рей-
тинга путевка и так была в 
кармане. Поэтому благода-
ря успеху Крамника в тур-
нир претендентов с «листа 
ожидания» попал и третий 
наш соотечественник - Сер-
гей Карякин. «Низкий поклон 
Владимиру Борисовичу!» - 
отреагировал Карякин в со-
циальной сети на новость, 
что он получил-таки шанс 
на мировую корону. Правда, 
в этой борьбе Крамник ему 
уже не помощник, а очень 
серьезный соперник.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

И никаких конфет
Без Шараповой россияне ограничились 

на US Open четвертьфиналами

РОМАН  
С РАКЕТКОЙ

НАКАНУНЕ US Open все 
только и судачили об оче-
редной, второй за не-
сколько недель смене Ма-
рией Шараповой тренера 
и о ее намерении ради ре-
кламы своего конфетного 
бренда временно сменить 
фамилию на Шугарпова. 

НО КАК только Мария сня-
лась с турнира из-за реци-
дива старой травмы плеча, 
о ней сразу забыли. Как и о 
шансах россиян на победу в 
Нью-Йорке.

Жестоко и логично - без 
Шараповой сейчас никто из 
наших соотечественников 
не входит даже в топ-10 ми-
рового рейтинга у мужчин и 
женщин. А значит, объектив-
но даже выход в четверть-
финалы одиночных разря-

дов можно было счесть при-
ятным сюрпризом. Больше 
всего этого самого сюрпри-
за ждали от Светланы Куз-
нецовой, но петербуржен-
ка вылетела уже в третьем 
круге от будущей полуфи-
налистки итальянки Флавии 
Пеннетты. Зато порадовали 
Екатерина Макарова и лицо 
St.-Petersburg Open Михаил 
Южный, дошедшие до чет-
вертьфиналов.

Сергей ПОДУШКИН

МУЖСКАЯ сборная Рос-
сии по баскетболу прова-
лила чемпионат Европы. 
Уже за два тура до финиша 
первого группового этапа 
команда Василия Карасе-
ва лишилась всех шансов 
на продолжение борьбы.

ОТВРАТИТЕЛЬНАЯ игра 
на подборе, огромное коли-
чество потерь в нападении, 
слабенькая реализация бро-
сков, постоянный сумбур на 
площадке. Карасев - и это, 
увы, бросалось в глаза (и 
особенно в уши) - во время 
тайм-аутов не смог найти 
подхода к игрокам. Пожалуй, 
только к Сергею Моне нет 
особых претензий, осталь-
ные играют в Словении го-
раздо ниже своих возмож-
ностей. Номинальный лидер 
команды Алексей Швед, не-
смотря на неплохой сезон 
в НБА, оказался не готов к 
главной роли - постоянно 
передерживал мяч и совер-
шал ошибки на ровном ме-
сте. Квинтэссенцией стало 

разгромное поражение от 
никогда не блиставших в ба-
скетболе шведов. Воскрес-
ному унижению от финнов, 
пусть и во втором овертай-
ме, уже никто не удивился. 
От услуг Фотиса Кацикариса 
отказались явно зря.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo  

ВПЕРВЫЕ в истории рос-
сийская команда с рос-
сийским же пилотом вы-
играла этап престижней-
шего чемпионата мира в 
гонках на выносливость. 
На знаменитом автодро-
ме «Интерлагос» в гонке 
«6 часов Сан-Паулу» в ка-
тегории LMP2 успех сопут-
ствовал экипажу G-Drive 
Racing, выступающему 
при поддержке компании 
«Газпром нефть» и преми-
ального бренда топлива 
G-Drive, в составе Романа 
Русинова, Майка Конвея и 
Джона Мартина.

НЕСМОТРЯ на очень се-
рьезную конкуренцию в 
этом престижном классе, 
экипажу российской коман-
ды удалось завоевать поул, 
выиграть старт, после чего 
оторваться от соперников, 
полностью контролируя ход 
гонки.

- Уверенная победа и 
очередной подиум G-Drive 
Racing дает нам надежду 
рассчитывать на призовое 
место по итогам всего чем-
пионата мира по гонкам на 
выносливость в этом сезоне. 
Особенно важно, что именно 
топливо G-Drive, которое мы 
тестируем во время гоноч-
ных заездов, также способ-
ствует достижению отличных 

результатов, которые демон-
стрирует наша команда, - го-
ворит руководитель проекта 
G-Drive Racing Александр 
Крылов.

- Потрясающий успех 
команды G-Drive Racing - это 
невероятные усилия многих 
людей, хорошее топливо и, 
конечно, удача. Я горд, что 
благодаря нашей победе 
в Бразилии поднялся флаг 
России и прозвучал гимн 
нашей страны, - в свою оче-
редь отметил Русинов.

Теперь G-Drive Racing на-
мерена продолжить побед-
ную поступь 22 сентября на 
автодроме в американском 
Остине.

Константин МАЛИНИН

ХОД КОНЕМ

Спорт

УСПЕХ

Владимир Крамник  
все еще в форме

По трассе - к подиуму

НА ЩИТЕ

Даже Алексей Швед был не похож на себя

Баскетбол. 
Чемпионат Европы 

Россия - Италия - 69:76, 
Россия - Греция - 71:80, 
Россия - Швеция - 62:81, 
Россия - Финляндия - 
83:86

РЕЗУЛЬТАТ 



Армейцы - 
«золотые» 
клиенты 

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ 
команде хоккейного 
клуба СКА вручили зо-
лотые карты сети АЗС 
«Газпромнефть» в рам-
ках программы по под-
держке и развитию 
спорта. 

ОБЛАДАТЕЛЯМИ карт 
постоянных клиентов АЗС 
«Газпромнефть» стали не 
только хоккеисты, кото-
рым предстоит защищать 
честь Петербурга в се-
зоне-2013/14, во главе с 
новым капитаном коман-
ды - форвардом сборной 
России Ильей Ковальчу-
ком, но и руководство клу-
ба, а также президент КХЛ 
Александр Медведев.

- Мне особенно приятно 
вручить всему составу СКА 
золотые карты, и пусть это 
будет первое золото в но-
вом сезоне, которое при-
несет удачу всей коман-
де, - подчеркнул директор 
по региональным прода-
жам компании «Газпром 
нефть» Александр Крылов.

Антон ШЕВЦОВ

ВСЕМ - ПО КАРТЕ

«ПОЕХАЛИ!» До Кубка 
Гагарина, конечно, после 
стартовых матчей регу-
лярного чемпионата КХЛ 
ближе не станет. Так ведь 
это еще и не полет. А по-
ехали - готовиться к поле-
ту питерского хоккейного 
СКА в плей-офф Кубка Га-
гарина, обкатывая коман-
ду! Первые тест-драйвы 
прошли на ура. Сперва в 
Омске был разгромлен не-
когда грозный «Авангард», 
а затем в Екатеринбурге - 
вечно скромный «Автомо-
билист». 

ПОНЯТНО, что разбирать 
первые тест-драйвы всерьез 
- дело несерьезное. Чтобы 
все элементы сложнейшего 
армейского механизма иде-
ально друг с другом взаимо-
действовали, должно пройти 
время. Да и как иначе? Ска-
жем, тот же Илья Коваль-
чук, мегазвезда, капитан и 
просто хороший человек, 
вообще готовился к сезо-
ну отдельно от механизма. 
Может, поэтому в стартовом 
матче и не забил. Но, как де-
ловито отметил главный тре-
нер Юкка Ялонен, «на пред-
сезонной подготовке мы 
играли без Ковальчука, и до-
статочно хорошо». Действи-
тельно, хоккей - игра одного 
человека.

И все же без героев - нику-
да. Игру с «Авангардом» во 
многом сделали автор «дуб-
ля» Виктор Тихонов и закол-
довавший армейские ворота 
Александр Салак. Первый 
сравнял счет в меньшинстве, 
переломив, по сути, ход 
игры, а второй ловил все, 
что не попадало в перекла-
дины. Соответственно, лети 
шайба в каждом из случаев 
на сантиметр ниже, и быть 
не одной, а четырем пропу-
щенным шайбам. Вот такой 
драйв! Так что давайте пока 
никого перехваливать не бу-
дем. На всякий случай. Как и 
не будем сильно ругать про-
пустившего шесть шайб от 
«Авто» Илью Ежова.

А потому главным событи-
ем в двух проведенных ар-
мейцами матчах КХЛ пред-
лагаю считать первую серию 
торжественных проводов из 
большого хоккея Максима 
Сушинского, поигравшего не 
только за СКА, но и за «Аван-
гард». Серия вторая, по сло-
вам генерального менедже-
ра питерского клуба Алексея 
Касатонова, планируется в 
Ледовом.

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото ИТАР-ТАСС

379 сентября 2013 года

Тест 
и драйв
СКА начал сезон КХЛ 

с двух побед

Спорт
Р

Е
К

Л
А

М
А

Хоккей. КХЛ. «Аван-
гард» - СКА - 1:5, «Автомо-
билист» - СКА - 4:6.

РЕЗУЛЬТАТ

ШАЙ-БУ!

Так играл Максим Сушинский, который ушел 
из большого хоккея 
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НАШ МЕТЕОПОСТ

Понедельник, 9 сентября Четверг, 12 сентября Воскресенье, 15 сентября

День +16 День +18 День +17

Ночь +13 Ночь +13 Ночь +13

Давление - 766 мм рт. ст. Давление - 761 мм рт. ст. Давление - 760 мм рт. ст.

Ветер - северо-восточный, 4 м/с Ветер - юго-восточный, 3 м/с Ветер - юго-восточный, 3 м/с

Солнце: восход 7.11, заход 20.39 Солнце: восход 7.18, заход 20.30 Солнце: восход 7.25, заход 20.21

Вторник, 10 сентября Пятница, 13 сентября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +17 День +19

Ночь +14 Ночь +13

Давление - 765 мм рт. ст. Давление - 757 мм рт. ст.

Ветер - восточный, 3 м/с Ветер - юго-восточный, 4 м/с

Солнце: восход 7.14, заход 20.36 Солнце: восход 7.21, заход 20.27

Среда, 11 сентября Суббота, 14 сентября ЗДОРОВЬЕ. В Санкт-Петер-
бурге и области температура воз-
духа будет близка к климатической 
норме, местами пройдет дождь. 
Негативное влияние может оказы-
вать пониженный фон атмосфер-
ного давления, в группу риска по-
падают люди, склонные к гипото-
нии.

День +19 День +18

Ночь +17 Ночь +15

Давление - 762 мм рт. ст. Давление - 763 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 4 м/с Ветер - восточный, 3 м/с

Солнце: восход 7.16, заход 20.33 Солнце: восход 7.23, заход 20.24

гроза

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

КРОССВОРДЫ

По горизонтали: 6. Числовая характери-
стика возможности события. 7. Роль А. Мяг-
кова в комедии Э. Рязанова «Служебный ро-
ман». 8. Персонаж произведения «Чайка». 9. 

Приспособление для страховки цирковых артистов. 
11. Начальник почтовой конторы в старину. 12. Спо-
соб изготовления цинковых клише. 

По вертикали: 1. Наука о формах научного позна-
ния. 2. Наука о цвете. 3. «Построитель» вертикали у 
плотника. 4. Станция метро в Санкт-Петербурге. 5. 
Пложение, мысль, которой доказывают что нибудь. 
10. Мама крошки Ру.

По горизонтали: 1. В кельтской мифоло-
гии: мать-прародительница богов. 4. Оружие 
для битвы за урожай. 6. Комплект. 7. Кри-
волинейное перекрытие проема в стене. 9. 

Булка с медом и орехами. 11. Общее признание чьих-
либо заслуг. 12. Имя певца Дассена. 13. Администра-
тивно-территориальная единица в Дании. 14.  Густое 
клейкое выделение растений. 16. Поручик-невидим-
ка. 17. Истина, правда, аксиома. 19. Американский 
актер, сыгравший Дика Трейси. 20. Современное 
название  Яика. 21. Деревянная или металлическая 
лестница на судне. 

По вертикали: 1. Название волынки на Украине, в 
Белоруссии. 2. Имя последнего из могикан в романе 
Фенимора Купера. 3. Эмпирическая характеристика 
индивидуальных возможностей учащегося к усвоению 
учебной информации. 4. Столица Чехии. 5. Государ-
ство в Африке. 8. Макаронное изделие. 10. Город в 
России. 14. Партнер Вивьен Ли в фильме «Унесенные 
ветром». 15. Могущественный злой демон в исламе. 
16. Новозеландская птица. 18. Использование слова 
в переносном смысле.

ОТВЕТЫ

СКАНВОРД

КРОССВОРД 2

 По горизонтали: 1. Дану. 
4. Плуг. 6. Набор. 7. Арка. 9. 
Гата. 11. Слава. 12. Джо. 13. 
Амт. 14. Гумми. 16. Киже. 17. 
Факт. 19. Битти. 20. Урал. 21. 
Трап. 

По вертикали: 1. Дуда. 
2. Ункас. 3. Обучаемость. 4. 
Прага. 5. Гана. 8. Рожки. 10. 
Томск. 14. Гейбл. 15. Ифрит. 
16. Кагу. 18. Троп. 

КРОССВОРД 1

По горизонтали: 6. Ве-
роятность. 7. Новосельцев. 
8. Сорин. 9. Лонжа. 11. Почт-
мейстер. 12. Цинкография. 

По вертикали: 1. Мето-
дология. 2. Колористика. 3. 
Отвес. 4. «Горьковская». 5. 
Утверждение. 10. Кенга. 

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

Праздники недели

10 СЕНТЯБРЯ
 257 лет назад, в 1756 

году, в Санкт-Петербурге 
по указу императрицы Ели-
заветы Петровны был соз-
дан Русский для представ-
ления трагедий и комедий 
театр, в 1766 году он стал 
Российским придворным, в 
1832-м - Александринским, 
в 1920-м - Петроградским 
гостеатром драмы, в 1937 
году театру присвоено имя  
Пушкина. Сегодня он снова - 
Александринский.

11 СЕНТЯБРЯ
 179 лет назад, в 1834 

году, в Санкт-Петербурге 
на Дворцовой площади по 
указу Николая I была воз-

двигнута колонна в стиле 
ампир в память победы над 
Наполеоном. Высота колон-
ны, сооруженной по про-
екту Огюста Монферрана, - 
47,5 метра.

13 СЕНТЯБРЯ
 84 года назад, в 1929 

году, на заседании в Лон-
донском университете Алек-
сандр Флеминг явил пуб-
лике свое открытие - пени-
циллин. В 1938 году ученые 
Оксфордского университета 
Говард Флори и Эрнст Чейн 
выделили чистую форму 
пенициллина. А в 1945 году 
Флеминг, Флори и Чейн по-
лучили за свое открытие Но-
белевскую премию.

Международный день 
красоты

9 сентября те, кто уверен, 
что их красота - это страш-
ная сила, могут отмечать 
свой праздник. Наверное, 
поэтому именно в сентя-
бре чаще всего проводят-
ся конкурсы красоты. Если 
же вы не обладаете пара-
метрами 90х60х90, но зато 
знаете, кто такой Маршак и 
вокруг чего вертится Земля, 
то 9 сен тября явно не ваш 
праздник.

День 
граненого стакана

11 сентября можно отме-
чать праздник, напрямую 
связанный с Днем красо-
ты. Потому что, как извест-
но из анекдотов, общение 
с  граненым другом сильно 
украшает окружающую дей-
ствительность. Но это все 
шутки, на самом же деле 
именно 11 сентября 1943 
года в Гусь-Хрустальном был 
выпущен первый граненый 
стакан.

Эта неделя в истории

1

2
БЫЛ БЫ ПОВОД...
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